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Le Président Tebboune se rendra en Chine durant l’année en cours

Tensions Algérie – FrAnce :

 La cheffe de la diplomatie française 
esquive les questions

Algérie – ougAndA  :

 2 accords et 5 mémorandums signés 
dans plusieurs secteurs

Le Haut représentant de 
l’UE Josep Borrell en 

visite en Algérie

Le Secrétaire général 
(SG) du ministère des 
Affaires étrangères et de la 

Communauté nationale à l’étranger, 
Amar Belani a reçu l’ambassadeur 
de la République populaire de Chine 
en Algérie, M. Li Jian. Au cours de 
cette rencontre les deux parties ont pu 
abordé plusieurs points, dont la visite 
du président Tebboune au cours de 
cette année 2023.
En effet, selon un communiqué du 
ministère des Affaire étrangères, le 
Secrétaire général (SG) du ministère 
des Affaires étrangères et de la 

Communauté nationale à l’étranger, 
Amar Belani a reçu hier, le mercredi 
8 mars 2023, l’ambassadeur de la 
République populaire de Chine en 
Algérie, M. Li Jian
Durant cette rencontre, les deux 
parties se sont félicitées de la 
profonde amitié et de l’esprit de 

solidarité qui ont toujours marqué les 
relations historiques entre l’Algérie 
et la République populaire de Chine, 
saluant aussi la volonté commune 
des dirigeants des deux pays de 
hisser la coopération bilatérale à des 
niveaux plus élevés, à la hauteur des 
potentialités que recèlent les deux pays 
en termes d’intégration économique 
et de présence géopolitique et 
diplomatique sur les scènes régionale 
et internationale.
A quand une visite du président 
Tebboune en Chine ?
De plus, les discussions approfondies 

et fructueuses entre les deux parties 
ont porté sur les échéances à venir 
inscrites dans l’agenda des relations 
bilatérales, en tête desquelles la visite 
que compte effectuer le président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune, 
cette année en République de Chine.
A ce propos, les deux parties ont 
insisté sur l’impératif de bien préparer 
cette visite importante et de réunir 
toutes les conditions à même de 
mener à bien cette échéance bilatérale 
centrale, censée réaliser un bond 
qualitatif dans les relations algéro-
chinoises, et insuffler un contenu 

plus solide et diversifié au partenariat 
global que les deux pays ambitionnent 
d’asseoir.
Pour conclure, les deux parties ont 
souligné l’impératif d’accélérer 
la concrétisation des projets 
structurants majeurs, inscrits dans le 
2e Plan quinquennal de coopération 
stratégique globale (2022-2026). 
Mais aussi le Plan exécutif pour la 
concrétisation conjointe de l’Initiative 
de la Ceinture et de la Route et le Plan 
triennal (2022-2024) de coopération 
dans des domaines stratégiques.

Après des mois d’accalmie, 
de nouvelles tensions ont vu 
le jour depuis début février 

dernier en l’Algérie et la France et 
ce suite à l’histoire de l’affaire de 
« l’exfiltration » de la militante et 
opposante algéro-française, Amira 
Bouraoui, interdite de quitter le 
territoire algérien.
En réaction cette exfiltration jugée 
illégale par Alger, l’ambassadeur 
de l’Algérie en France a été rappelé 
par le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, pour 
consultations, et l’Algérie n’a eu de 
cesse de condamner cet incident.
De plus, depuis plusieurs jours, de 
nombreux médias français affirment 
que l’Algérie refuserait désormais 
de délivrer des laissez-passer 
consulaires français, représentant des 
documents indispensables autorisant 
le retour des Algériens expulsés de 
France, même si cette décision qui 
n’a pas été annoncée officiellement 
par les autorités algériennes.
Et c’est dans ce sillage, que le 7 mars 
dernier, lors de son audition devant la 
Commission des Affaires étrangères 

de l’Assemblée nationale, la ministre 
française des Affaires étrangères, 
Catherine Colonna, a été interrogée 
sur la suppression de la délivrance 
des laissez-passer consulaires.
Cette dernière a éludé la question 
sur la suppression des laissez-
passer consulaires, laissant ainsi la 
confusion planer autour de ce sujet, 
tout en affirmant la nécessité de 
travailler pour renforcer la relation 
entre les deux pays. 
Macron dénonce des parties opposées 
à la réconciliation entre l’Algérie et 
la France
A l’occasion d’un discours consacré 
à la politique africaine de la France 
d’Emmanuel Macron, qu’il a tenu à 
l’Elysée, le lundi 27 février 2023, il a 
de nouveau exprimé son envie de faire 
avancer les relations diplomatiques 
avec l’Algérie, en réaffirmant son 

engagement à renforcer les relations 
entre Paris et Alger, malgré les 
obstacles dressés par des parties 
anonymes.
Macron a affirmé « pouvoir compter 
sur l’amitié et l’engagement du 
président Tebboune. Nous avancerons 
là aussi ». En confirmant aussi 
concernant cette affaire qu’«Il y a eu 
une polémique sur le retour en France 
d’une Franco-algérienne depuis la 
Tunisie, avec aussi beaucoup de 
choses qui ont été racontées et un 
discours qui s’est construit».
Il a poursuivi en accusant les parties 
qui s’opposent à cette réconciliation, 
il déclare dans ce sens « je pense 
qu’il y a beaucoup de gens qui ont 
intérêt à ce que l’on fait depuis des 
années maintenant avec l’Algérie 
n’aboutisse pas ». Il y répond en 
disant : « Et bien j’ai un message très 
simple: je vais continuer, ce n’est 
pas le premier coup de grisou, j’en ai 
déjà eu mais il faut continuer ainsi, 
humblement, honnêtement », a-t-il 
dit en pointant notamment l’«énorme 
travail sur la mémoire» effectué avec 
l’Algérie.

Le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, 
accompagné de son homologue 

ougandais, Yoweri Museveni, ont 
procédé à la supervision de la 
cérémonie de signature de deux 
accords et de cinq protocoles d’accord 
dans plusieurs secteurs.
En effet, ce dimanche 12 mars 
2023, deux accords et protocoles 
d’accord signés à la Présidence de la 
République couvrent les domaines de 
l’énergie, du tourisme, du commerce, 
de l’agriculture, de la santé animale, 

de l’enseignement supérieur et de la 
recherche scientifique.
Des discussions bilatérales algéro-
ougandaises qui concernent secteurs 
de coopération se sont tenues, 
dimanche au siège de la Présidence 
de la République, en marge de la 

visite d’Etat qu’effectue en Algérie 
le Président ougandais, Yoweri 
Museveni.
Ces discussions bilatérales ont 
concerné les secteurs des Affaires 
étrangères, de l’Agriculture, de 
l’Energie, du Commerce, de l’Industrie 
et de l’Enseignement supérieur.
Il est à rappeler, que le Président 
ougandais est arrivé samedi à Alger 
dans le cadre d’une visite d’Etat 
qui durera jusqu’à mardi prochain, 
à l’invitation du président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune.

Le Haut représentant de 
l’Union européenne pour 
les Affaires étrangères 

et la Politique de sécurité, vice-
président de la Commission 
européenne, Josep Borrell, 
effectue à partir de dimanche une 
visite de deux jours en Algérie.
Selon un communiqué rendu 
public par le ministère des Affaires 
Etrangères hier, le samedi 11 mars 
2023 : « Le Haut représentant 
de l’Union européenne pour les 
Affaires étrangères et la Politique 
de sécurité, vice-président de la 
Commission européenne, Josep 
Borrell, effectuera une visite en 
Algérie, les 12 et 13 mars 2023″.
Il est à rappeler que c’est la 
première visite de Borrell en 
Algérie depuis sa prise de 
fonction en décembre 2019, 
et au cours de cette visite le 
Président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, ainsi que 
par le Premier ministre, Aïmene 
Benabderrahmane, recevront le 
Haut représentant de l’UE, ajoute 
la même source.
D’après la même source, « la 
visite du Haut représentant de 

l’UE s’inscrit dans le sillage de 
la visite en Algérie du président 
du Conseil européen, Charles 
Michel, effectuée en septembre 
2022, marquant la volonté de 
l’Algérie et l’UE de rehausser 
leur coopération dans tous les 
domaines ».
Une visite pour la poursuite des 
dialogues entre l’Algérie et l’UE
Cette visite sera l’occasion « de 
poursuivre le dialogue politique 
entre les deux parties et de 
faire le bilan de la coopération 
et les perspectives de son 
approfondissement, dans le cadre 
d’une mise en œuvre équilibrée et 
adaptée de l’Accord d’association 
Algérie-UE« .
Pour conclure, « Cette halte 
bilatérale devra, en outre, 
permettre aux deux partenaires 
d’examiner les questions 
régionales et internationales 
d’intérêt commun, au premier 
rang desquelles figurent le Sahel, 
la Libye, le Sahara occidental et la 
question palestinienne ».
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L’Algérie avance à pas “sûrs et fermes” pour concrétiser 
le projet de développement durable

Le Colonel Mahrez Djebiri nommé par intérim 
à la tête de la DCSA

L’Algérie a enregistré, 
ces trois dernières 
années, des “avancées 

significatives” dans le cadre 
de la concrétisation d’un 
projet ambitieux visant le 
développement durable du pays, a 
affirmé la revue “El-Djeïch” dans 
son dernier numéro, soutenant 
que ces avancées permettront au 
pays de tracer sa voie à pas “sûrs 
et fermes” en vue de concrétiser 
ce projet.
“L’Algérie a mobilisé toutes 
les ressources disponibles 
pour traduire sa stratégie sur 
le terrain, enregistrant, au bout 
de trois années, des avancées 
significatives qui lui permettent 
de tracer sa voie à pas sûrs et 
fermes, en vue de concrétiser 
ce projet national de manière 
progressive en tenant compte des 
priorités”, a écrit la revue dans 
son éditorial.
Elle a expliqué, à ce titre, que 
le “pays s’attelle à consolider et 
à renforcer son front interne, au 
regard de la conscience du peuple 
de la nécessité de participer 
efficacement à la bataille décisive 
du développement du pays, 
encouragé par les bons résultats 
obtenus à différents niveaux, 
notamment économique et social, 
dans le cadre de la concrétisation 
d’un projet ambitieux visant, à 
terme, le développement durable 
du pays”.
La revue a assuré, dans ce 
contexte, que “notre pays ne 
peut que surmonter toutes les 
contraintes et difficultés au 
regard de la volonté affichée par 

les hautes autorités du pays et 
de l’adhésion du peuple à cette 
noble entreprise”.
“Sur la voie de nos valeureux 
Chouhada, dont le sang a 
irrigué notre terre bénie, notre 
pays commémore, en ce mois, 
l’anniversaire de la disparition 
de nombreux dirigeants de notre 
glorieuse Révolution, tombés au 
champ d’honneur en défendant le 
droit de notre Patrie à recouvrer 
sa pleine souveraineté nationale, 
objectif couronné par le cessez-
le-feu, le 19 mars 1962”, souligne 
l’Edito d’El Djeïch.
“Et c’est cette même voie 
que l’Algérie d’aujourd’hui a 
choisi d’emprunter à travers un 
nouveau processus qui, dans les 
termes de Monsieur le Président 
de la République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre de la 

Défense nationale, Abdelmadjid 
Tebboune, constitue le véritable 
début de l’édification d’une 
Algérie nouvelle, consciente 
de l’ampleur des défis auxquels 
elle est confrontée, qu’elle doit 
surmonter et qui sait également 
comment préserver le legs des 
millions de Chouhada”, note la 
même source.
“Il revient seulement à notre 
peuple d’être pleinement 
convaincu que l’Algérie de 2023 
dispose d’assez d’énergies, de 
capacités et de moyens qui la 
qualifient à devenir un pays en 
forte ascension, non seulement 
dans son environnement 
géographique mais également 
au niveau international”, a-t-on 
ajouté.
Sur le plan international, la revue 
a rappelé que l’Algérie “n’a cessé 

d’appeler, au sein des différentes 
tribunes, à l’instauration d’un 
ordre mondial plus juste, qui 
permettrait à l’Afrique de faire 
entendre sa voix unifiée sur la 
scène internationale et au niveau 
du Conseil de sécurité”, plaidant 
pour l’octroi à l’Afrique de “deux 
sièges permanents au Conseil de 
sécurité” et pour l’augmentation 
de “son quota de représentation, 
s’agissant des sièges non 
permanents au sein dudit conseil” 
comme l’avait souligné le chef de 
l’Etat lors du Sommet de l’Union 
africaine, tenu les 18 et 19 février 
2023 à Addis-Abeba.
La revue a mis en avant, en 
outre, les efforts déployés 
par la diplomatie algérienne, 
particulièrement au plan régional, 
“en gage de contribution à 
la résolution des problèmes 

auxquels sont confrontés certains 
pays voisins, à l’exemple de la 
Libye et du Mali”, relevant que 
cette démarche a été “saluée par 
nombre d’acteurs régionaux”.
Selon El Djeïch, “la combinaison 
de l’action soutenue aux niveaux 
interne et externe permettra à notre 
pays d’avancer vers un avenir 
meilleur et de poursuivre sur 
cette voie jusqu’à concrétisation 
de tous les objectifs fixés”.
“Aussi, certaines parties et cercles 
hostiles, que notre attachement 
à préserver notre souveraineté 
dérange, ne réussiront pas à 
entraver cette marche triomphale 
car, comme l’a expliqué Monsieur 
le président de la République, 
notre pays, avec le soutien de 
notre Armée nationale populaire, 
poursuivra son chemin avec une 
volonté inébranlable, afin que 
l’Algérie occupe la place qu’elle 
mérite sur les plans régional et 
international”, a-t-elle soutenu.
La revue a mis en avant, d’autre 
part, les efforts déployés par 
l’Armée nationale populaire 
(ANP) pour “atteindre les 
mêmes objectifs”, soulignant 
que le “Haut commandement 
veille rigoureusement à réunir 
toutes les conditions nécessaires 
à l’ANP pour rehausser sa 
disponibilité opérationnelle, 
comme il œuvre, dans ce même 
cadre, à permettre à la femme 
de jouer un rôle axial dans le 
processus de modernisation et de 
développement des capacités de 
nos forces armées, en l’intégrant 
notamment dans le corps de 
bataille”.

Le Colonel Mahrez Djebiri a été installé 
dans ses fonctions de directeur 
central de la sécurité de l’Armée 

(DCSA) par intérim, après le limogeage du 
général Abdelaziz Nouiouet Chouiter. Le 
général d’Armée, Said Chengriha a officié 
à la cérémonie d’installation, indique un 
communiqué du ministère de la défense 
nationale (MDN), rendu public, ce samedi 
11 mars 2023.
En effet, le colonel Mahrez Djeribi a été 
nommé par intérim à la tête de la Direction 
Centrale de la Sécurité de l’Armée (DCSA), 
dédiée au renseignement et à la sécurité 
militaire en remplacement du général 
Abdelaziz Nouiouet Chouiter dont il a été 
mis fin aux fonctions le 3 mars.
Le général d’Armée, Saïd Chanegriha, 
Chef d’Etat-Major de l’Armée nationale 
populaire (ANP) a présidé, samedi, au nom 
du président de la République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre de la Défense 
nationale, l’installation officielle du Colonel 
Mahrez Djeribi, dans ses fonctions de 
Directeur central de la Sécurité de l’Armée 
par intérim, indique un communiqué du 
ministère de la Défense nationale (MDN)
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AttAques à lA seringue des élèves en :

Le ministère prend les choses en main

Lancement de la Semaine universitaire des mathématiques à Alger

BnA-condor:

Un contrat de partenariat pour financer les clients via la formule Mourabaha

De nombreuses familles 
algériennes sont de plus 
en plus inquiètes après 

que plusieurs cas de piqûres de 
seringue visant des enfants ont été 
signalés dans plusieurs wilayas 
du pays. De ce fait, les autorités 
se mettent à l’action pour protéger 
les élèves.
Le ministre de l’Éducation 
nationale a ordonné le 
déclenchement d’opérations 
de sensibilisation au profit des 
élèves, avec l’implication de leurs 
parents, afin de prendre toutes 
les mesures de précaution pour 
préserver leur sécurité.
Lors de sa présidence d’un 
colloque national via la 
technologie de la visioconférence, 
le Ministre Belaabed a indiqué la 
nécessité de s’engager dans une 
démarche qui fasse des parents 
un partenaire efficace dans la 
sécurité et la sûreté des apprenants 
aux abords et abords des 
établissements scolaires, d’une 
manière qui assure une vigilance 
collective et fait de chaque parent 

présent aux abords de l’école un 
souci moral et solidaire pour la 
sécurité de tous les élèves.
Belabed a suivi des présentations 
sur l’état d’exécution par les 
directions de l’éducation des 
opérations liées à la gestion 
des ressources financières et 
matérielles, des ressources 
humaines, des structures et 
équipements, des opérations 
de soutien scolaire, et autres 
opérations, appréciant les efforts 
faite par tout le monde, ce qui a 
permis le versement du salaire 
de mars en appliquant les 

augmentations approuvées par 
le président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune.
Ministre de l’éducation : quelles 
sont les autres directives ?
Le ministre a donné des 
instructions pour intensifier 
les visites sur le terrain des 
établissements éducatifs à tout 
moment et garantir la protection 
de leurs installations et structures. 
Sur le plan pédagogique, il a 
insisté sur le respect du calendrier 
de fin de semestre, la correction 
collective des examens en 
présence des élèves et la mise à 

disposition de leurs copies, ainsi 
que la tenue des conseils de classe 
et la saisie des notes dans les délais 
impartis. Le ministre a également 
ordonné la poursuite des actions 
de sensibilisation pour encourager 
les élèves talentueux en arts et les 
orienter vers la filière artistique, 
qui comporte quatre options, en 
vue de son élargissement.
En outre, le ministre de l’éducation 
a demandé la mise en place de 
campagnes de sensibilisation pour 
les élèves en impliquant leurs 
parents, afin de prendre toutes 
les mesures de précaution pour 
garantir la sécurité des élèves et 
faire des parents de véritables 
partenaires pour la sécurité des 
élèves dans les environs des 
établissements éducatifs, en 
assurant une vigilance collective. 
Il a également insisté sur le fait 
que chaque parent présent dans 
l’enceinte de l’école doit être un 
acteur moral et solidaire pour la 
sécurité de tous les élèves.
Enfin, le ministre a demandé la 
préparation de tous les sujets qui 

seront discutés lors du forum 
national prévu les 18 et 19 mars 
2023.
Vers l’ouverture des 
établissements aux élèves à 7h30
Plusieurs directions de l’éducation 
ont envoyé une lettre aux 
établissements d’enseignement, 
leur demandant d’ouvrir leurs 
portes dès 7h30 du matin. Cette 
nouvelle procédure vise à éviter 
les querelles entre étudiants 
qui éclatent souvent devant les 
établissements et peuvent parfois 
avoir des conséquences graves, 
voire atteindre les tribunaux.
Selon une correspondance de 
la Direction de l’Education 
de la Province de Saïda, les 
élèves arrivent tôt le matin et les 
responsables doivent les accueillir 
dès leur arrivée pour éviter que 
ceux qui vivent loin ne quittent 
l’établissement.
Cette mesure préventive est censée 
réduire les incidents de violence 
qui se sont intensifiés devant les 
établissements scolaires.

La semaine universitaire 
des mathématiques 
s’est ouverte dimanche 

au niveau de la Faculté de 
médecine à l’Université d’Alger 
1 “Benyoucef-Benkhedda”, dans 
le but de mettre en exergue la 
contribution de cette matière 
scientifique au développement 
socioéconomique.
Placée sous le slogan “Les 
Mathématiques et leur interaction 
avec le monde socioéconomique”, 
cette semaine universitaire 
est organisée à l’occasion de 
la Journée internationale des 
mathématiques coïncidant avec 
le 14 mars de chaque année.
A cette occasion, le recteur de 
l’Université d’Alger 1, Faris 
Mokhtari, a indiqué que “l’avenir 
sera celui de l’intelligence 
artificielle”, et que l’Algérie “est 
appelée à se mettre au diapason 

du développement à travers le 
soutien et la valorisation des 
mathématiques”.
Dans ce cadre, il a exhorté les 
chercheurs et les responsables 
de laboratoires à “orienter les 
mathématiques vers le monde 
économique et l’intelligence 
artificielle en vue de contribuer 
au développement de l’économie 
nationale”, estimant que la 
création d’une école nationale 
supérieure des mathématiques 
en Algérie “témoigne de 
l’existence d’une stratégie bien 
réfléchie visant à former une élite 
distinguée, capable d’accéder 
au monde de l’intelligence 
artificielle”.
Pour sa part, le directeur du 
développement technologique 
et de l’innovation à la Direction 
générale de la recherche 
scientifique et du développement 

technologique, Djilali Tassaalit, 
a affirmé que les mathématiques 
“jouent un rôle majeur dans 
différents domaines”, précisant 
qu’elles “constituent la base de 
toutes les sciences, classiques 
ou nouvelles, telles l’intelligence 
artificielle, la robotique, et 
Internet”.

A ce titre, le professeur en 
mathématiques appliquées 
à l’Université de M’sila, 
Noureddine Benhmidouche, a 
appelé au “changement de la 
perception des mathématiques au 
sein de la société en l’intégrant 
au développement des métiers 
inhérents et à la maitrise des 

aspects théoriques et appliqués”.
L’évènement était une occasion 
pour distinguer les lauréats 
du Concours “Défi des 
mathématiques” organisé par 
le ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, parmi les étudiants 
de l’Ecole nationale supérieure 
des mathématiques de Sidi 
Abdallah, de l’Institut de génie 
électrique et électronique (IGEE) 
de Boumerdes, de l’Ecole 
supérieure d’informatique (ESI) 
d’Oued Smar, et de l’Institut 
national de génie mécanique de 
Boumerdes.
Une convention de partenariat 
a également été signée entre 
l’Ecole nationale supérieure de 
mathématiques et le ministère 
de l’Industrie pour permettre 
aux étudiants de bénéficier des 
formations spécialisées.

La Banque nationale 
d’Algérie (BNA) a 
signé, dimanche à Alger, 

un contrat de partenariat avec la 
société “Condor Electronics” 
pour le financement de 
l’acquisition des équipements 
électroménagers et 
électroniques via la formule 
Mourabaha.
La cérémonie de signature 
s’est déroulée au siège de la 
Direction générale de la BNA 
entre le Directeur général de 
la BNA, Mohamed Lamine 

Lebbou et le Directeur 
général adjoint de “Condor 
Electronics”, Mohamed Salah 
Daas.
Il est prévu, en vertu de ce 
contrat, de créer le financement 
Mourabaha pour les 
équipements électroménagers 

et électroniques sur la 
plateforme Condor (e-faciliti) 
et d’apporter les solutions de 
financement conventionnel 
et islamique aux clients de la 
société, selon les explications 
des deux parties.
En marge de la signature du 
contrat, M. Lebbou a déclaré 
que la BNA traitera les dossiers 
des crédits à la consommation 
dans un délai “n’excédant pas 
72 heures” aussi bien pour 
les clients de la banque que 
pour ceux des autres banques 

publiques et privées, outre 
Algérie Poste (AP), évoquant 
la possibilité de financement 
avec prélèvement sur les 
comptes des clients dans 
d’autres banques.
La Banque veut “élargir sa 
gamme de produits pour 
répondre aux besoins du 
citoyen et appuyer le produit 
national, à travers le lancement 
de nouveaux produits dans 
les prochaines semaines 
pour atteindre l’inclusion 
financière”, a ajouté M. 

Lebbou.
Pour sa part, M. Daas a déclaré 
que la BNA “nous donnera 
davantage de force et accordera 
davantage de facilités aux 
clients de l’entreprise pour 
l’acquisition d’équipements 
électroménagers et 
électroniques”, ajoutant 
“ensemble, nous offrirons au 
consommateur algérien un 
produit de valeur avec des 
facilités dans le traitement des 
dossiers”.
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L’Algérie commercialisera le 1er véhicule Fiat importé
 dès la semaine prochaine

Véhicules importés – fabriqués en Algérie : 
80.000 unités disponibles en 2023

AGRODIV assurera la disponibilité de la semoule 
et de l’huile en Algérie durant le Ramadan 2023

Après l’octroi des 
premiers agréments à 
trois concessionnaires 

automobiles (Fiat, Opel et Jac) 
il y a de cela quelques jours, 
les premières voitures neuves 
Fiat importées devraient être 
disponibles en Algérie dès la 
semaine prochaine. En effet, la 
première voiture importée de 
la marque Fiat devrait entrer en 
Algérie dans les jours à venir.
Dans le même sillage, le directeur 
général du développement 
industriel et de la compétitivité 
au ministère de l’Industrie, 
Abdelaziz Guend, qui était 
l’invité d’une émission d’un 
média arabophone a révélé 
aujourd’hui, le dimanche 12 mars 
2023, que la commercialisation 
des premiers véhicules Fiat 

assemblés en Algérie se fera fin 
novembre 2023.
Il a aussi expliqué que l’usine 
sera prête en août, de sorte que le 
processus de fabrication débutera 
en septembre, ajoutant que les 
véhicules seront testés avant leur 
commercialisation fin novembre. 
Assurant aussi que « Le dossier 
de l’automobile sera clos en 

2023. De nombreuses marques de 
voitures seront commercialisées 
avant la fin du premier semestre 
».
Quant aux prix des véhicules 
importés, Abdelaziz Guend a 
indiqué que la question n’est 
pas du ressort du ministère de 
l’Industrie, mais concerne plutôt 
les agents autorisés à importer.

Pour conclure, il a estimé que les 
prix fixés par les agents seront en 
fonction du marché et du pouvoir 
d’achat, ainsi que des coûts 
d’acquisition des voitures auprès 
de leurs sources de fabrication, 
s’attendant à ce que les prix 
soient conformes à la capacité du 
citoyen algérien.
Le marché automobile algérien 

réceptionnera l’équivalent 
de 80 000 véhicules en 2023

Les compagnies d’assurance 
s’attendent à ce que le marché 
automobile algérien réceptionne 
au cours de l’année 2023 
l’équivalent de 80 000 véhicules 
entre importés, fabriqués 
localement et utilisés moins de 3 
ans, ce qui permettra de relancer 
le chiffre d’affaires du secteur de 
l’assurance de 15 %, en rappelant 

que les entreprises de ce secteur 
ont perdu entre plus de 450 
milliards entre 2019 et 2022.
Hassan Khelifati, vice-président 
de l’Association nationale des 
compagnies d’assurance et de 
réassurance, a déclaré que la 
décision d’ouvrir l’importation de 
voitures, neuves ou d’occasion, et 
même la fabrication de véhicules 
localement contribueront à 
relancer la situation financière 
des compagnies d’assurances 
qui ont fait face à des difficultés 
majeures au cours des dernières 
années, qui les ont fait « mourir 
financièrement », du fait de 
l’absence de les nouveaux contrats 
d’assurance et la baisse des tarifs 
d’assurance, en contraste avec 
le taux élevé d’accidents de la 
circulation.

Les compagnies d’assurance 
s’attendent à ce que 
le marché automobile 

algérien réceptionne au cours 
de l’année 2023 l’équivalent de 
80 000 véhicules entre importés, 
fabriqués localement et utilisés 
moins de 3 ans, ce qui relancera 
le chiffre d’affaires du secteur 
de l’assurance de 15 %, car les 
entreprises de ce secteur ont 
perdu entre plus de 450 milliards 
entre 2019 et 2022.
Dans ce contexte, Hassan 
Khelifati, vice-président de 
l’Association nationale des 
compagnies d’assurance et 
de réassurance, a déclaré 
que la décision d’ouvrir 
l’importation de voitures, 
neuves ou d’occasion, et même 
la fabrication de véhicules 
localement contribueront à 

relancer la situation financière 
des compagnies d’assurances 
qui ont fait face à des difficultés 
majeures au cours des dernières 
années, qui les ont fait « mourir 
financièrement », du fait de 
l’absence de les nouveaux 
contrats d’assurance et la 
baisse des tarifs d’assurance, 
en contraste avec le taux élevé 
d’accidents de la circulation.
Vers une augmentation de 
15% du chiffre d’affaires de 
l’assurance automobile
Khelifati, propriétaire de la 
compagnie « Alliance Assurance 
», confirme que si les procédures 
de contrôle du marché de 
l’assurance récemment 
approuvées par les autorités 
financières sont respectées, et 
qui prévoient de limiter les rabais 
et de respecter les conditions 

d’une concurrence loyale, le 
chiffre d’affaires de l’assurance 
automobile augmentera jusqu’à 
15%. L’assurance propose 
plusieurs produits pour satisfaire 
les clients des voitures importées 
et d’occasion de moins de trois 
ans, ainsi que des voitures 
fabriquées localement, qui, selon 
le ministre de l’Industrie, seront 
disponibles très bientôt.

Il est à rappeler que c’est pour 
répondre au vieillissement du 
parc automobile en Algérie, qu’a 
été décidée l’importation de 
voitures de moins de trois ans, en 
plus agréments de constructeurs 
et de concessionnaires.
Le parc voitures en Algérie 
connaît un vieillissement 
accéléré avec une structure d’âge, 
les moins de 5 ans représentant 

19,32%, entre 5 et 9 ans 22,08%, 
les 10 / 14 ans, 17,22%, les 15/19 
ans 22,08% et les 20 ans et plus 
19,31%, donc le parc de voitures 
en Algérie entre 5 et 9 ans et 20 
ans et plus représente 80,69% 
et entre 10 et 14 ans et 20 ans 
et plus, donc des voitures qui 
doivent être réformées 58,61%. 
Entre 2021/2023, ce taux a 
certainement augmenté.

Quelques jours nous 
séparent désormais 
du Ramadan 2023 

et les préparatifs pour cette 
période battent leur plein. Les 
autorités locales redoublement 
d’efforts pour permettre aux 
consommateurs d’accéder aux 
produits alimentaires de première 
nécessité.
L’huile et la semoule sont au cœur 
du débat populaire actuellement, 
avec des fluctuations de prix 
et des quantités plus ou moins 
insuffisantes sur le marché. Le 
DG d’AGRODIV, s’est exprimé 
dernièrement pour rassurer quant 
à la disponibilité de ces 2 denrées 
alimentaires, très prisées pendant 

le ramadan.
Ibrahim Lazreg, Directeur Général 
du complexe de production 
alimentaire AGRODIV a pris 
la parole ce samedi auprès du 
média arabophone « Echourouk 
» au sujet de la disponibilité des 
aliments en vente. Ce dernier a 
indiqué avoir pris des mesures 
pour assurer l’abondance de 
produits alimentaires durant le 

mois de jeune entrant, notamment 
d’huile et de semoule.
Ces mesures incluent 
particulièrement le passage à un 
rythme de production plus soutenu 
(3×8) impliquant 3 équipes 
travaillant en continu 24 h/24. 
L’État a également augmenté le 
budget et la quantité de matières 
premières pour permettre une 
production beaucoup plus 
importante, ajoute-t-il. 
À titre d’exemple, la totalité des 
unités de production de semoule 
du groupe sont passées au régime 
3×8 depuis une dizaine de jours 
déjà. Ce système, couplé au 
doublement des ressources par le 
Gouvernement, devrait largement 

assurer les besoins du marché, 
affirme Lazreg. La production 
d’huile est aussi optimisée, 
l’unité d’El Mahroussa (Alger), 
par exemple, assure actuellement 
une capacité de 400 000 litres/
jour grâce à ce nouveau régime.

Doublement des points 
de vente d’huile et de semoule 
en Algérie d’ici Ramadan 2023
Le DG d’AGRODIV est par 
ailleurs revenu sur la disponibilité 
des points de vente au niveau 
national. Le nombre actuel (380) 
étant insuffisant, ce dernier a 
annoncé l’implantation prochaine 
de plus d’une trentaine de 
distributeurs un peu partout en 
Algérie.

Ainsi, les points de vente 
d’AGRODIV vont passer de 
380 à 410 d’ici au début du mois 
sacré. Ces nouvelles chaînes 
de distribution sont fixes et le 
resteront durant toute l’année, 
cependant, le groupe prévoit 
également le lancement de 
points de vente temporaires. Ce 
sont les quartiers populaires qui 
accueilleront ces distributeurs 
itinérants, pour faciliter l’accès 
aux denrées alimentaires les 
plus consommées au citoyen. 
Cette initiative sera menée 
en collaboration étroite avec 
les pouvoirs publics locaux et 
régionaux, mais aussi sous la 
coupelle du Ministère.
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AnnABA / APc 

Assemblée générale extraordinaire :
Selon le P/APC, l'amélioration urbaine tout azimut nécessite 

une enveloppe de plus de 578 milliards cts"

AnnABA / deVeloPPeMenT locAl 

La commune de Séraidi connait 
de nouvelles expansions urbaines

AnnABA / gendArMerie nATionAle  

Le contrôle du transport
 et de la qualité des produits 

alimentaires se poursuit

La commune d’Annaba 
maintient son rythme de 
croissance pour donner un 

nouveau look à la ville d’Annaba 
et effacer au fur et à mesure les 
points noirs afin de répondre 
aux aspirations des populations 
locales. En effet, les élus viennent 
de tenir, hier dimanche, leur 
première assemblée extraordinaire 
2023 sous la présidence du P/APC, 
Youcef Chouchene, consacrée 
en grande partie à l'amélioration 
urbaine tout azimut. En effet pas 
moins d'une dizaines d’opérations 
inintéressant divers secteurs 
d'activités qui ont un impact certain 
sur le cadre de vie de la population 
ont été discutées et approuvés sans 
difficultés au cours de ce conclave. 
Parmi ces opérations on peut citer 
celles du réseau d’éclairage et 
l’énergie nécessitant une autre 
enveloppe de 2 milliards cts. Il est 
à noter, en outre, que les opérations  
entreprises au niveau du centre 
d'enfouissement CET de Berga 
Zerga ont nécessité une enveloppe 
de 8 milliards après la révision 
puisée du budget de l'année 2022. 
Sur un autre plan, deux autres  

enveloppes respectivement de 10 
milliards cts destinées pour les 
cantines des écoles et un autre 
montant de plus de 46 milliards 
cts qui  a été dégagé pour le 
paiement les agents temporaires 
de la commune émanant du 
fond de solidarité..Autres points 
d'activités ont été soulevés au 
cours de ce conclave concernant 
les activités sportives et les 
terrains communaux.  A l'issue de 
cette assemblée, en se projetant sur 
l'avenir en matière de cadre de vie 
de la commune, le P/APC Youcef 
Chouchene  n'a pas manqué 
de citer en exemple quelques 
quartiers qui souffrent encore de 
la mal-vie plus précisément au 
niveau de la périphérie indiquant 
en ce sens que le nouveau 
programme d’embellissement de 
la ville nécessite une enveloppe 
conséquente de 578 milliards 
centimes. Enfin, il à noter qu'à 
l'issue de ce conclave quelques 
agents de la commune ont été 
honorés pour leurs efforts consentis 
durant la tenue de la CHAN 2022.

Le P/APC de Séraidi , 
Ali Rachedi, a révélé 
qu'il avait soumis aux  

responsables de la wilaya et à la 
Direction de la construction une 
demande d'autorisation pour une 
nouvelle expansion urbaine en 
vue de préparer un plan qui puisse 
répondre à la forte demande 
de logements à Seraidi, après 
saturation et épuisement d’une 
partie du tissu urbain consacré 
à des projets immobiliers du 
plan d'urbanisme.Le P/APC 
a ajouté, que ses services ont 
enregistré une importante  
demande de logements à Seraidi, 
vu le  caractère touristique de 
la commune disposant d’atouts  
naturels qui en font une destination 
pour tous les couches sociales, ce 
qui a permis à boosté l'activité de 
promotions immobilières qui a 
vu le jour au niveau du terroir de 
la commune qui est actuellement 
dénombrée sur huit mises à 
niveau immobilières à l'entrée et 
au centre de Seraidi, cependant 
ce sont des investissements 
orientés selon la classe aisée 

qui répondent aux désirs d'un 
groupe restreint de citoyens, car 
il s'agit de logements à caractère 
promotionnel vendus librement à 
des prix plus ou moins onéreux.
Le P/APC  a déclaré que son équipe  
tend à trouver des solutions, 
notamment par l'extension du 
plan d'urbanisme à des zones 
plus vastes, car la superficie 
de la commune est limitée et 
dispose d’un reliefforestier. Les 
lois de construction empêchent 
l'empiètement sur la propriété 
forestière, sauf à travers une 
étude bien conçue. Selon notre 

source, la commune a pris des 
mesures dissuasives liées à la 
saisie de camions de transport de 
béton prêt à l'emploi qui pénètrent 
sur le sol de la commune en 
coordination avec les services de 
sécurité, après avoir enregistré 
que des citoyens ont effectué des 
travaux de construction et coulé 
du béton  durant  le week-end, 
échappant ainsi au contrôle, et 
d’ajouter  que des violations de 
la loi sur la constructionpar des 
citoyens irresponsables ont été 
enregistrées, ayant eu recours 
soit à des constructions illicites 
sur des terres domaniales ou des 
constructions d’habitation non 
autorisées. Leurs propriétaires 
ont été sommés de surseoir aux 
travaux. Le P/APC a souligné, par 
ailleurs, que le nombre d'étages 
admis lors de l'octroi des permis 
de construiren'a pas été précisé, 
comme cela se produit dans 
certaines communes, considérant 
que cette question doit être 
tranchée en application de la loi 
régissant la construction, qui fixe 
le nombre d'étages en fonction du 
plan d'occupation et du relief des 
sols.

Dans le cadre des 
opérations menées sur 
le terrain par les services 

de la  gendarmerie nationale,  
pour lutter contre toute forme 
de spéculation et de surenchère 
sur les produits alimentaires, 
notamment ceux de large 
consommation, une sortie a été 
menée à partird’un barrage de 
sécurité, samedi dernier. Les 
gendarmes étaient assistés par 
des inspecteurs relevant de la 
direction  régionale du commerce 
d’El Hadjar, ainsi que des  

vétérinaireset de l’agriculture  
d’El Hadjar.Des brigades mobiles 
ont été réquisitionnées et chargées 
d’inspecter et d’analyser les 
produits alimentaires  et ce dans 
un but de lutter contre la  vente 
illégale de produits impropres à la 
consommation et autres pratiques 
commerciales frauduleuses. De 
s’assurer également du contrôle 
des marchés, des commerces 
et toutes autres pratiques 
commerciales. Lors de ces 
actions de contrôle les brigades 
disposent de tous les moyens 
pour mener à bien leur mission.

Tayeb Zgaoula

S.F

Sara.Y



Un simple tour au niveau 
des marchés  El Hattab , 
la cité Safsaf , la colonne, 

ainsi que la majorités des marché 
des  communes de la wilay,a  vous 

donnera surement des frissons à 
la vue des prix affichés.Les prix 
les fruits et légumes repartent de 
nouveau à la hausse et ne sont 
plus «accessibles» pour toutes les 
bourses. Face à ces augmentations 

injustifiées et inexpliquées, les 
consommateurs ne savent plus 
à quel saint se vouer.. Même les 
fruits n’ont pas été épargnés par 
cette flambée, puisque le prix 
des pommes varie entre 450DA 

et 470 DA  le kilo, tandis que les 
bananes sont cédées  45 DA/kg 
, les oranges à 320 DA/Kg, les 
fraises à 440 DA/kg.
Pourtant, il était  bien question 
de mettre en place un système 

électronique de contrôle des 
prix afin d’intervenir en temps 
réel contre les spéculateurs et 
d’assumer pleinement le rôle 
de régulateur du marché et de 
combattre les spéculateurs». 
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AnnABA / VisiTe de TrAVAil eT d’insPecTion 

Les habitants des localités Sellami, Al-Meraouna, Dandani 
et El-Khalifia, sollicitent la visite du wali

AnnABA / signAlisATion rouTiÈre  
Par manque d’entretien …
plusieurs feux tricolores 

défectueux

AnnABA / eTAT des rouTes 

Les habitants de la cité 
‘’Boussedra’’ réclament

 le bitumage des chaussées

AnnABA / MercuriAle

A l’approche du Ramadhan, hausse vertigineuse des prix 
des fruits et légumes

Plusieurs habitants  des 
localités ‘’Salami’’, El-
Meraouna’’, Dandani et 

d’El-Khalifia, à Annaba, attendent 
la visite du wali , afin de l’informer 
sur les nombreuses lacunes que 
ces villages rencontrent pendant 
de nombreuses années, malgré 
les visites des ex-responsables 
locaux au niveau de ces villages  
mais en vain, en particulier Al-
Mrawna, une localité isolée, qui 
n’a bénéficié d’aucun programme 

de développement urbain et en 
l’absence  d’aires de jeux, ni 
de routes adaptées à l’usage de 
la circulation routière, d’où la 
difficulté pour les enfants de 
ce village de se déplacer.Dans 
un autre  contexte, les citoyens 
ont souligné que bien que l’État 
ait mis en place un programme 
spécial pour les zones reculées et 
l’aide aux familles nécessiteuses, 
leur discours n’est pas allé au-
delà de l’expression de leur 
inquiétude face à la détérioration 
de leur niveau de vie en raison du 

manque d’emplois et le manque 
d’équipements nécessaires 
dans la plupart des villages 
susmentionnés.
Des dizaines de citoyens ont fait 
appel aux autorités locales pour 
mettre fin à leurs souffrances 
et prétendre à de meilleures 
conditions de vie, , comme la 
mise à disposition de transports, 
plus que nécessaire, surtout en 
hiver.Les familles éprouvent des 
difficultés à déménager dans les 
quartiers voisins, notamment 
Ain Al-Berda, et la commune 

d’El-Eulma.D’autre part, les 
habitants du village d’Al-
Khalaifia revendiquent leur 
droit à un logement décent, en 
particulier ceux qui vivent dans 
des logements inadaptés, dont 
les façades sont érodées et les 
plafonds fissurés, nécessitantune 
subventions pour restaurer 
leurs habitations, ce qui leur 
permettra de vivre loin de tous 
les désagréments qui les hantent 
pendant les froides journées 
d’hiver, en sus des fissures et 
du blocage des canaux d’égouts 

d’où s’échappent des eaux usées 

dans certains quartiers.Non loin 
de la zone d’Al-Khalafia, les 
habitants du village de Salami, 

situé le long de la route nationale 

RN 21 reliant Skikda et Annaba, 
souffrentde l’absence de transport 

et de la dégradation du niveau de 

vie.Dans l’attente d’une visite des 
autorités concernées, les familles 

continuent de vivre dans des 

conditions lamentables.

De nombreux feux tricolores de la wilaya 
d’Annaba sont hors service. En effet, si 
nous prenons la peine d’observer ces 

moyens de régulation de la circulation routière, 
on sera vite au fait de la situation. La majorité 
des feux de circulation ne fonctionnent plus et 
ce, depuis quelques jours. Ils sont soit carrément 
éteints, soit clignotant de façon anormale, 
soit par intermittence… Les automobilistes 
désemparés et surtout contents d’une telle 
aubaine ne se privent pas de passer en trombe, 
ignorant ledanger qui les guette au croisement. 

C’est l’exemple de la route menant au terminus 
des bus où les feux sont éteints d’un seul coté. 
La même situation a été observée au niveau de 
plusieurs intersections. Cette panne généralisée 
génère des embouteillages lors des heures de 
pointes. La défaillance des feux encourage le 
refus de priorité et la précipitation de certains 
automobilistes, qui avec leur incivisme et 
leur indiscipline, bloquent la voie et créent 
d’immenses embouteillages, devant lesquels la 
présence des policiers n’est, parfois, d’aucune 
utilité. Le service technique desautorités 
concernées sont interpellés pour y remédier à 
cette situation.

En plus des problèmes supportés 
quotidiennement, tels que le 
chômage ou les difficultés 

de transport,les habitants de la cité 
Boussedrarelevant de la commune d’El 
Bouniréclament la réhabilitation du réseau 
routier selon des normes reconnues à l’effet 
de sortir cette cité de son enclavement.Les 
habitants de cette localité se sont plaints de 
l’état dégradant des routes  et des chaussées 
qui manquent d’entretien et d’amélioration, 
compliquant ainsi l’accès aussi bien aux 
piétons qu’aux automobilistes. “Cela fait 
des années que ça dure”, témoignent des 
jeunes qui, comme souvent en pareille 
situation, profitent de cette aubaine 
pour pratiquer du commerce informel et 
proposer aux automobilistes toutes sortes 
de marchandises. “Tous les travaux de 

réfection entamés n’ont pu résister aux 
effets des intempéries. “Notre isolement a 
été accentué par le mauvais état des routes 
devenues inaccessibles.Cette situation 
insupportable perdure depuis des mois et 
cause pas mal de désagréments aussi bien 
aux piétons chausséeset des routes, qui 
présentent un danger pour les habitants. 
Ces voies sont quasiment impraticables 
notamment lors des précipitations. « Nous 
interpellons les autorités locales et les 
élus de l’APC pour intervenir dans les 
plus brefs délais afin d’inscrire des projets 
d’amélioration urbaine». Les habitants  
revendiquent la programmation de projets 
urbains et le bitumage des chaussées, 
afin d’éviter à leurs enfants des risques 
de chutes dangereuseset permettre aux 
automobilistes de circuler sans épuiser les 
organes mécaniques de leurs véhicules.

S.F
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Durant le mois de 
Ramadhan qui 
s’approche à grand pas 

et  qui commence chaque année 
avec des augmentations de 
prix des produits alimentaires, 
les achats des citoyens se 
multiplient automatiquement  
et se diversifient, que ce soit 
en qualité ou en quantité. Il 
est navrant que des poubelles 
regorgent de denrées 
alimentaires, particulièrement 
durant le mois de Ramadhan. 
On a remarqué que des citoyens, 
au lieu d’acheter trois baguettes 

de pain pour un ménage, ont 
recours de manière exagérée à  
10 baguettes et même plus sans 
même les consommer. Par jour 
! Ce sont les mêmes pratiques 
pour tous les autres aliments.  
L’on sait que le gaspillage ne 
concerne pas le pain seulement, 
mais touche toutes les autres 
catégories alimentaires. 
Cependant, des solutions contre 
le gaspillage sont disponibles 
qu’il suffit d’appliquer, en 
commençant d’abord par 
apprendre aux ménages à mieux 
gérer leurs aliments. Parmi ces 
solutions, il faut leur apprendre à 
faire la liste des courses, à ne pas 

faire de stockages inutiles, à être 
attentifs à la qualité des produits 
qu’ils achètent, à trier les 
produits gaspillés de la semaine 
en les mettant dans un même 
sachet pour avoir une idée sur 
ce qu’il faut réduire, etc. D’une 
manière générale, la stratégie 
de lutte contre le gaspillage doit 

primordialement reposer sur 
la sensibilisation en direction 
des établissements scolaires, 
des ménages, des autres acteurs 
concernés tels que les mosquées, 
les médias, les réseaux sociaux, 
etc. 

 Le mois de Ramadhan est à 
deux semaine et  c’est déjà 
la ruée vers toutes sortes 

d’achats, produits alimentaires, 
ustensiles, vaisselles, fruits secs 
etc… La faim induit des envies 
mais surtout le gaspillage. 
Malheureusement, une partie 
non négligeable de ce  qu’on 
a acheté la veille se retrouve 
entreposée au fond des poubelles, 

y compris des restes de viande. 
Il n’y a pas qu’en Algérie qu’un 
tel gaspillage existe. C’est un 
phénomène qui se répand dans 
tous les pays où le ramadhan 
est pratiqué. Des journées de 
sensibilisation seront initiées 
par la direction de commerce 
ce mois-ci afin de sensibiliser 
les citoyens sur les méfaits du 
gaspillage, principalement en 
cette période de consommation 
déraisonnée, et les inciter à 
adopter des comportements 
rationnels et des réflexes de 
consommation à même de 
minimiser ces gaspillages pour 
diverses raisons.  

AnnABA / rAMAdHAn 

Le gaspillage alimentaire, durant le Ramadhan, un 
phénomène qui prend de l’ampleur chaque année 

Au niveau de la wilaya 
d’Annaba, plusieurs 
cas de varicelle ont 

été enregistrées au niveau des 
structures pédiatrique, a-t-on 
appris de source sure. C’est 
une maladie infectieuse la plus 
contagieuse, mais en général 
extrêmement bénigne qui atteint 
l’enfant et qui évolue par vagues 

épidémiques.  La varicelle 
est une maladie infectieuse 
contagieuse de la petite enfance 
due au virus varicelle zona 
(VZV) qui se transmet par voie 
respiratoire (aérienne) d’où la 
relative inefficacité des “mises 
en quarantaine”, comme elle 
peut se transmettre par contact 
direct avec les boutons. Après 
une période d’incubation 
silencieuse qui dure environ 

15 jours, apparaissent des 
maux de tête et/ou de ventre 
suivis, 24 à 48 heures après, par 
l’éruption de boutons rouges qui 
se transforment rapidement en 
vésicules caractéristiques avec 
une température qui avoisine les 
38,5° (excep 40°). L’éruption 
va s’étendre à tout le corps y 
compris le cuir chevelu, la bouche 
(aphtes), les yeux, les parties 
génitales. La maladie évolue en 

2 ou 3 poussées successives sur 
une semaine à 10 jours ; l’enfant 
est nerveux, irritable, dort mal 
et se gratte. Il semble que l’âge 
idéal de la contamination se situe 
entre 1 et 2 ans, mais la maladie 
peut toucher toutes les tranches 
d’âge. Quoique c’est une maladie 
bénigne, elle peut cependant 
avoir de graves complications, 
engendrer une surinfection 
bactérienne des boutons, une 

pneumonie, une méningo-
encéphalite, une ataxie, une 
hépatite, arthrite, une infection 
invasive par le streptocoque du 
groupe A, varicelle hémorragique 
(patients immunodéprimés), 
syndrome de REYE (atteinte 
sévère du foie avec signes 
neurologiques ; vomissements ; 
irrégularités respiratoires ......) 
et des cicatrices disgracieuses 
surtout sur le visage.

AnnABA / sAnTé 

La varicelle est de retour à Annaba
Maladie habituellement bénigne, mais attention… !

Imen.B

La commune de Menaâ, 
distante de 85 km au sud-
est de la ville de Batna, 

a célébré samedi dans une 
ambiance de kermesse la fête du 
printemps, Thafousset.
Diverses activités ont figuré au 
programme de cette manifestation 
annuelle avec des expositions de 
produits artisanaux et de plats 
traditionnels, des exhibitions de 
fantasia et des tournois de jeux 
traditionnels dont Thakoureth.
La célébration de Thafousset qui a 
attiré vers Menaâ les habitants des 
communes et certaines wilayas 
voisines a débuté à la vieille 
“dechra” (hameau) de Menaâ 

par la visite de ces anciennes 
constructions à l’architecture 
locale et des expositions tenues 
le long des ruelles sinueuses de 
cette pluri-centenaire cité.
Les exhibitions folkloriques 
de chevaliers en costumes 
traditionnels au milieu de 
musique folklorique chaouie 
rythmée par la Gasba se sont 
déroulées comme à l’accoutumée 
sur la vaste place de Thafousset 
ainsi que le défilé de vieilles 
femmes en tenues traditionnelles 
agrémentées de bijoux en argent 
portant des gerbes de branches 
vertes en augure d’une année 
abondante.

L’objectif de cette célébration 
est de raffermir l’attachement au 
patrimoine culturel, le préserver, 
le valoriser et promouvoir la 
destination touristique Menaâ 
aux riches et précieux atouts 
naturels et culturels dont la vieille 
cité de Menaâ aux constructions 
et architectures typiques, a 
indiqué à l’APS, Adel Khaldi, 
chargé de communication de la 
manifestation.
Thafousset souffle cette année 
sa 13ème bougie à la faveur des 
efforts des jeunes de la région 
activant au sein de plusieurs 
associations culturelles animées 
par le souci de préserver le 

patrimoine architectural de 
Menaâ en tant que patrimoine 
matériel et immatériel reflétant 
les traditions séculaires des 
populations locales, a ajouté la 
même source.
La petite paisible cité de Menaâ 

s’est transformée en l’occasion 
en une exposition à ciel ouvert 
avec les tapis traditionnels aux 
couleurs vives étendus sur les 
fenêtres et toits de maisons et les 
articles de poterie exposés le long 
des rues et sur les espaces publics.

BATnA 
Diverses activités à la fête du printemps “Thafousset” à Menaâ

Une campagne visant la 
plantation de plus de 
3.500 arbustes à Ouargla 

a été lancée dimanche par le 
Commandant de la 4ème région 
militaire (4-RM) le général major 
Omar Tlemçani en présence des 
autorités de la wilaya.
Cette campagne a été marquée 
par une large participation des 
éléments de l’Armée nationale 

populaire (ANP) relevant de la 
4-RM d’Ouargla dans le cadre de 
la consolidation du lien armée-
nation et des efforts de lutte 
contre la désertification dans le 
pays, a déclaré le colonel Hocine 
Arif.
L’initiative a pour objectif de 
planter plus de 3.500 arbustes 
de 13 espèces adaptées aux 
caractéristiques climatiques 

des régions arides, entre autres, 
l’Eucalyptus, le Casuarina, le 
Laurier rose et la Dodonaea, a fait 
savoir le Conservateur local des 
forêts, Djamel Gassas.
Une superficie globale de 11.000 
hectares près de la pépinière de 
la Conservation locale des forêts 
dans la commune d’Ain-El-
Beida, jouxtant la route menant 
vers la ville de Hassi Messaoud, 

a été consacrée à l’opération de 
plantation d’arbustes en bande 
verte au titre d’un programme 
portant notamment sur la 
création des espaces verts et la 
préservation de l’environnement, 
a-t-il souligné.
Pour impliquer la société civile 
dans la concrétisation des 
campagnes de boisement retenues 
dans le cadre de l’actuelle 

saison, la Conservation des 
forêts a procédé à l’organisation 
de sessions de formation 
s’articulant autour des techniques 
de plantation et des espèces 
végétales adaptées aux conditions 
climatiques de la région, au profit 
des membres de ces associations.
Ciblant plusieurs quartiers 
et établissements éducatifs 
de la wilaya, ce programme 
s’effectuera en coordination avec 
des associations activant dans la 
préservation de l’environnement, 
clubs verts et la Direction de 
l’environnement, a-t-on indiqué.

cAMPAgne de BoiseMenT 

Plantation à Ouargla de plus de 3.500 arbustes
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réforme des retraites

Le recours au 49.3 serait « dangereux », avertit Laurent Berger

Les migrations vers l’Italie augmentent malgré la politique 
sécuritaire des autorités tunisiennes

Si députés et sénateurs 
parviennent à un 
accord mercredi en 

commission mixte paritaire, 
le texte pourrait être 
définitivement adopté ensuite 
sans que le gouvernement ait 
besoin d’utiliser le 49.3, « une 
forme de vice démocratique 
» pour le patron de la CFDT, 
selon le monde fr.
Recourir à l’article 49.3 
pour la réforme des retraites 
constituerait « une forme de 
vice démocratique » à la fois 
« incroyable et dangereux 
», avertit Laurent Berger, 
secrétaire général de la CFDT, 
dans un entretien accordé 
au Journal du dimanche au 
lendemain de son adoption 
au Sénat.
Le texte a été approuvé à 
l’issue d’une nouvelle journée 
de manifestations, dans le 
cadre d’un vote bloqué en 
vertu de l’article 44.3 de la 
Constitution, qui permet un 
scrutin unique sur l’ensemble 
du projet de loi, sans mettre 
aux voix les amendements 
auxquels le gouvernement 
est défavorable. Si députés 
et sénateurs parviennent 
à un accord mercredi en 
commission mixte paritaire, 
il pourrait être définitivement 
adopté le lendemain.
« La première ministre 
[Elisabeth Borne] ne veut 
pas du 49.3. Elle l’a dit. Il 
n’y a donc pas de raison que 

le gouvernement le fasse… 
Disons-nous les choses : 
le débat n’a pas eu lieu à 
l’Assemblée nationale, et il 
a été accéléré au Sénat, alors 
que ce dernier a l’habitude 
d’aller au bout des textes 
dans une ambiance sereine. 
Dans ce contexte, adopter 
cette réforme grâce au 49.3 
est impossible », juge Laurent 
Berger.
« Adopter via cette procédure 
hâtive une réforme à la fois 
très impactante pour la vie de 
dizaines de millions de gens, 
injuste de notre point de vue 
et mal bricolée, ce serait une 
forme de vice démocratique 
», poursuit-il. « Que la fin 
de l’histoire soit un 49.3, 
ça me paraît incroyable et 

dangereux ». A l’inverse, « 
si le Parlement vote le texte, 
mais c’est loin d’être fait, 
il faudra en prendre acte », 
reconnaît-il, tout en estimant 
que « quoi qu’il en soit, le 
monde du travail en entier 
rejette cette réforme ».
«Un ressentiment très 
profond»
« Ce n’est pas la France des 
feignants qui manifeste : c’est 
celle de ceux qui bossent 
tous les jours, dans toutes les 
régions et les professions ! Et 
la réponse du gouvernement, 
qui explique que la seule 
option est de faire adopter 
la réforme quoi qu’il en 
coûte, c’est le mépris. Voilà 
pourquoi la détermination 
qui s’exprime dans la rue est 

en train de se transformer en 
colère. Pour sortir de cette 
impasse, pourquoi ne pas 
demander aux citoyens ce 
qu’ils pensent du passage 
de 62 à 64 ans à travers un 
référendum ? »
« La détermination qui 
s’exprime dans la rue », 
après sept journées de 
mobilisation et avant une 
huitième mercredi, « est en 
train de se transformer en 
colère », avertit le chef de 
file de la CFDT, pour qui « 
la contestation du monde du 
travail est massive, profonde 
et durable ». « Ce n’est pas 
parce que ce texte serait 
adopté que les gens vont se 
dire : “On passe à la séquence 
suivante”. Ça, c’est ce que 

les technos qui conseillent le 
gouvernement croient. Et ils 
se trompent. »
« Si la loi est adoptée sans 
tenir compte de l’expression 
du mouvement social, on 
ne se retrouvera pas, le 
lendemain matin, en train 
de discuter comme si de 
rien n’était, prédit-il. Je 
ne cautionne jamais la 
violence. Après, peut-être 
que ce sera une conséquence 
malheureuse face au mépris 
auquel nous nous heurtons. 
Il y a un ressentiment très 
profond dans le monde du 
travail. »
Elisabeth Borne s’est félicitée 
samedi que le texte ait été 
adopté au Sénat « avec un 
vote large (…) malgré les 
tentatives d’obstruction de 
certains groupes ». « Je suis 
sûre qu’il existe une majorité 
au Parlement pour voter ce 
texte », a-t-elle ajouté.
Selon Patrick Kanner, 
président du groupe socialiste 
au Sénat, le gouvernement 
s’est mis dans une « impasse 
par obstination ». « Il n’y a 
pas de bonne solution pour le 
gouvernement car c’est une 
mauvaise réforme. (…) S’il 
y a un 49.3 à l’Assemblée, la 
gauche déposera une motion 
de censure, mais nous ne 
mélangerons jamais nos 
voix avec le[Rassemblement 
national] », a-t-il annoncé sur 
l’antenne de BFM-TV.

Les autorités tunisiennes 
se retrouvent 
confrontées chaque 

semaine à de nombreuses 
tentatives de départs et ce, 
depuis le mois de février, en 
raison de l’amélioration des 
conditions météorologiques. 
C’est ce qui ressort des 
derniers communiqués de la 
Garde nationale tunisienne, 
selon rfi.
Aucun chiffre officiel ne 
permet de faire le lien entre 
les propos de Kaïs Saïed 
sur les Subsahariens et une 
éventuelle recrudescence 
de leurs départs. Mais les 
dernières interceptions 
montrent qu’ils sont toujours 

présents en majorité face 
aux migrants tunisiens dans 
les navires de fortune qui 
partent vers Lampedusa. 
En 2022, ils représentaient 
un peu moins de la moitié 
des migrants sur les 32 000 
arrivés en Italie. Mi-février 
2023, la plateforme d’appels 
d’urgence Alarm Phone 
signalait que 352 migrants 
subsahariens avaient été 
secourus par les garde-côtes 
tunisiens sur 423 candidats à 
l’exil.
La Tunisie est sous pression 
migratoire, surtout depuis 
que l’Italie a multiplié les 
entretiens avec le ministère 
des Affaires étrangères 

tunisien autour de la 
limitation de l’immigration 
irrégulière depuis début 
janvier.
Le nombre d’arrivées de 
migrants par la route de 
la Méditerranée centrale a 
bondi de 116% en janvier et 
février par rapport à 2022, 
d’après Frontex, l’agence 
européenne de gardes-
frontières.
Selon un communiqué de la 
Garde nationale tunisienne, 
14 migrants, également 
subsahariens, ont trouvé la 
mort lors d’un naufrage de 
leur embarcation le 9 mars, 
54 ont été secourus.

Lundi 13 Mars 2023

International 09SeybouSe Times



reTrAiTes: 

dans la rue pour la 7e fois, les syndicats appellent Macron à 
« consulter le peuple»

Les parties belligérantes yéménites discutent
 d’un échange de prisonniers avant le Ramadan

cHine: 

Les défis qui attendent le nouveau gouvernement

Les responsables 
syndicaux ont appelé 
samedi le président de 

la République à “consulter 
le peuple” sur la réforme des 
retraites, lors d’une septième 
journée de mobilisation à l’orée 
d’une semaine décisive, où le 
gouvernement espère voir la 
réforme définitivement adoptée 
après un parcours parlementaire 
chaotique.
“La détermination est là, on 
est passé même à un stade de 
grosse colère, avec ce qu’a fait 
le président de la République” 
vendredi, en rejetant la 
demande des syndicats de le 
rencontrer, a dit le secrétaire 

général de la CGT, Philippe 
Martinez.
“Puisqu’il est si sûr de lui, le 
président de la République, il 
n’a qu’à consulter le peuple. On 

verra la réponse du peuple”, a-t-
il dit, interrogé avant le départ 
de la manifestation parisienne 
qui a démarré vers 14H00 de 
la place de la République en 

direction de celle de la Nation.
“J’implore ceux qui dirigent ce 
pays de sortir de cette forme 
de déni du mouvement social”, 
a insisté son homologue de 
la CFDT, Laurent Berger, 
évoquant une forme de 
“sidération” face à la fin de 
non-recevoir du président de la 
République.
“Le gouvernement laisse croire 
qu’il est inflexible mais ne 
l’est absolument pas”, a pour 
sa part affirmé la patronne 
des députés LFI, Mathilde 
Panot, tandis que son chef de 
file Jean-Luc Mélenchon a 
estimé depuis Marseille que 
le chef de l’Etat mise “sur le 

pourrissement”, jugeant cette 
“idée extrêmement nocive dans 
une démocratie” et espérant 
“trouver une porte de sortie (...) 
par la force”.
Volonté partagée par des 
manifestants qu’on pouvait 
entendre scander dans la 
capitale: “Ils nous disent 
+bosse et crève+, nous on 
dit +vive la grève+”. Dans 
le même temps, les forces de 
l’ordre sont intervenues face 
à des “perturbateurs” qui ont 
“jeté des mortiers sur la foule”, 
a indiqué la préfecture de 
police. Un magasin de motos a 
également été pris pour cible, a 
constaté l’AFP.

Un nouveau cycle 
de négociations 
menées sous l’égide 

des Nations unies entre les 
Houthis, soutenus par l’Iran, 
et le gouvernement yéménite 
internationalement reconnu, 
portant sur un échange de 
prisonniers, a débuté samedi 
dans la ville suisse de Berne.
Selon les responsables et les 
analystes, en cas de succès, 
des centaines de Yéménites 
détenus seraient libérés, 
ce qui constituerait une 
étape importante vers des 

négociations plus globales 
visant à mettre fin à la guerre 
au Yémen.
L’envoyé spécial des Nations 
Unies pour le Yémen, Hans 
Grundberg, a déclaré que la 
septième réunion du comité 
de surveillance sur la mise en 
œuvre de l’accord d’échange 
de détenus s’est tenue samedi 
en Suisse sous les auspices 
de son bureau et du Comité 
international de la Croix-
Rouge.
Les Yéménites s’efforceront 
de discuter de la libération 

inconditionnelle de tous 
les prisonniers, détenus et 
personnes disparues.
«J’espère que les parties 
sont prêtes à s’engager dans 
des discussions sérieuses et 
franches afin de parvenir à 
un accord sur la libération du 
plus grand nombre possible 
de détenus», a déclaré 
Grundberg, qui a exhorté 
les négociateurs yéménites à 
faire tout leur possible pour 
obtenir des résultats concrets 
qui permettraient la libération 
des milliers de Yéménites 

avant le début du mois sacré 
du Ramadan, le 23 mars.
«À l’approche du ramadan, 
j’exhorte les parties à 
respecter les engagements 
qu’elles ont conclus, non 
seulement les unes envers les 
autres, mais aussi envers les 
milliers de familles yéménites 
qui attendent d’être réunies 
avec leurs proches depuis 
bien trop longtemps», a-t-il 
signalé.
Les Nations unies et les 
médiateurs régionaux et 
internationaux ont poussé les 

parties yéménites à conclure 
un accord pour libérer 
des milliers de détenus, 
en s’inspirant de l’arrêt 
significatif des hostilités dans 
tout le pays depuis avril de 
l’année dernière dans le cadre 
de la trêve négociée par les 
Nations unies.
Le dernier grand échange de 
prisonniers entre les Houthis 
et le gouvernement yéménite 
a eu lieu en octobre 2020, 
avec la libération de plus de 
1 000 prisonniers.

En Chine, la réunion 
annuelle du Parlement 
se termine, avec, 

ce dimanche 12 mars, la 
nomination des membres du 
gouvernement chinois. Peu 
de surprise dans les nouveaux 
et le maintien de hauts 
fonctionnaires dans le domaine 
économique, afin de rassurer 
les marchés financiers. 
Les nouveaux visages du 
Conseil des affaires d’État 
chinois confirmés par les 
délégués réunis au Palais du 
peuple ce matin, ne sont pas 
des inconnus. Nommés par le 
nouveau Premier ministre, la 
plupart sont des collaborateurs 
de longue date du chef de 
l’État.
Stabilité et relance économique

Et si les rivaux de Xi Jinping ont 
dû prendre leur retraite, d’autres 
ont obtenu des dérogations 
pour rester en poste. C’est 
le cas du gouverneur de la 
Banque centrale et du ministre 
des Finances qui ont dépassé 
l’âge limite, mais restent aux 
commandes de la politique 
économique et monétaire. Yi 
Gang et Liu Kun sont dans 
le même bateau, celui de 
risques financiers systémiques 
accrus (crise immobilière, 
endettement des provinces) 
et d’une croissance chinoise 
ralentie. Face à la grogne 
sociale, le parti communiste 
chinois a fait de stabilité et 
de la relance économique 
post Covid-19 une priorité. 
Sachant que les efforts pour 

un changement structurel et 
réglementaires de l’économie 
chinoise sont toujours en cours.
Lutter contre l’hégémonie du 
dollar
Une administration nationale de 
réglementation financière doit 
ainsi être mise en place au cours 
de cette troisième mandature 
Xi Jinping. Autre priorité, 
dans le cadre de la guerre 
commerciale avec les États-
Unis : la lutte contre les risques 
d’asphyxie technologique et 
contre l’hégémonie du dollar 
notamment via la promotion 
des paiements en yuans. Les 
ministres du Commerce, 
de l’Agriculture et de la 
Technologie sont également 
maintenus également à leur 
poste.
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Grâce à deux banderilles 
signées Benzaïd et Naït 
Salem, la JS Kabylie a 

renversé samedi soir au temple 
du 5 Juillet à Alger les Congolais 
de l’AS Vita Club (2-1), se 
replaçant pour les qualifications 
aux quarts de finale de la Ligue 
des champions d’Afrique de 
football, un tournoi très relevé au 
cours duquel les gars du Chabab 
de Belouizdad, en battant mardi 
El Merrikh du Soudan, restent en 
vie ‘’pour une place au soleil’’.
Battu lors de la précédente 
journée à Brazzaville (le stade de 
Kinshasa n’étant pas homologué 
par la CAF) par l’AS Vita Club 
(1-0), la JSK a bien réagi au 
match retour à Alger.
Après avoir été menés au score 
à la 55e minute, les «Canaris» 
ont réussi à revenir dans le 
match, grâce à une égalisation 
signée Benzaïd (63e), avant 
que le rentrant Naït Salem ne 
parvienne à offrir une précieuse 
victoire aux siens (86e), qui 
permet à la formation de la ville 
des «Genêts» de s’emparer de la 
deuxième place au classement 
avec 7 points.
Les protégés de l’entraîneur 
Miloud Hamdi auront besoin 

d’une victoire samedi prochain 
à domicile face aux Angolais de 
Pétro Atlético (3e, 4 pts) pour 
valider leur billet aux quarts de 
finale.
Une éventuelle qualification 
devra booster les coéquipiers de 
Salim Boukhanchouche, dans 
l’optique d’assurer leur maintien 
en Ligue 1, puisqu’ils occupent 
actuellement la peu reluisante 
15e et avant dernière place au 
classement général, une position 
synonyme de relégation.

Le Chabab de Belouizdad 
toujours en vie

Dans la première partie des 
rencontres de la 4e journée 
disputée mardi dernier, l’autre 

représentant algérien, le CR 
Belouizdad s’est relancé en battant 
les Soudanais d’Al-Merreikh (1-
0), en match disputé au stade du 
19 mai 1956 d’Annaba.
Après deux revers de rang, le 
triple champion d’Algérie a réagi 
de fort belle manière dans un 
groupe D toujours dominé par les 
Tunisiens de l’ES Tunis, qui ont 
chuté pour la première fois depuis 
le début de la phase de poules en 
déplacement face aux Egyptiens 
du Zamalek (3-1).
Une victoire qui permet au 
Chabab de reprendre la deuxième 
place (6 pts), à trois longueurs 
du leader. Lors de la 5e et avant 
dernière journée, les coéquipiers 

de Chouaïb Keddad recevront 
vendredi le Zamalek dans un 
véritable choc nord-africain à 
quitte ou double.
Dans le groupe B, les Sud-
africains de Mamelodi Sundowns, 
vainqueurs de la compétition en 
2016, ont largement dominé dans 
leur antre de Loftus Versfeld à 
Pretoria les Egyptiens d’Al-Ahly 
(5-2), grâce notamment à un 
doublé de Peter Shalulile (72e, 
88e).
Alors qu’il croyait pouvoir résister 
aux «Brazilians», en égalisant 
à la 13e minute par Mohamed 
Shérif sur une passe décisive du 
milieu de terrain algérien Ahmed 
Kendouci, le club phare du Caire, 
le National, n’a pu contenir la 
furia des locaux, supérieurs sur 
tous les plans. Un succès qui 
permet déjà à Mamelodi de se 
qualifier au prochain tour.
Avec cette défaite, Al-Ahly se 
met dans une situation délicate, 
puisqu’il compte cinq points 
de retard sur le 2e, Al-Hilal 
Omdurman du Soudan, vainqueur 
à domicile face aux Camerounais 
de Coton Sport (2-0), lanterne 
rouge et éliminés de l’épreuve. 
Les Egyptiens devront non 
seulement remporter leur deux 

derniers matchs, mais également 
espérer deux mauvais résultats 
des Soudanais.
Les Tanzaniens de Simba SC, 
vainqueur à la maison face aux 
Ougandais de Vipers SC (1-0), 
sont parvenus à relancer leurs 
chances dans le groupe C, en 
atteignant la barre des 6 points.
Le club de Dar Es-Salaam a 
profité de la défaite à domicile 
concédée par les Guinéens de 
Horoya Conakry (3-1), pour 
s’emparer de la deuxième place, 
et raviver ses chances, à deux 
journées de l’épilogue. Avec 
un seul point au compteur, le 
représentant Ougandais est 
virtuellement éliminé.
En matière de statistiques, 
Mamelodi Sundowns détient 
l’une des meilleures attaque 
avec 11 buts, alors que la plus 
mauvaise défense revient à Coton 
Sport avec 10 buts encaissés en 4 
matchs.
Enfin, l’attaquant d’Al-Hilal 
Oumdurman Makabi Lilepo 
(RD Congo) occupe la tête du 
classement des buteurs avec 4 
buts, devant les deux sociétaires 
de Mamelodi Sundowns : Cassius 
Mailula et Peter Shalulile qui 
comptent 3 buts chacun.

Les participants au 
Forum des athlètes 
de l’Association des 

Comités Nationaux Olympiques 
d’Afrique (ACNOA), organisé 
samedi et dimanche à Alger, ont 
mis en exergue l’importance et la 
nécessité d’avoir une commission 
des athlètes en activité au sein des 
Comités nationaux olympiques 
(CNO).
Ce Forum continental a créé un 
lien concret entre la commission 
des athlètes du CIO et les 
commissions des athlètes des 
associations continentales, 
permettant aux participants de 
s’exprimer pleinement à travers 
les différents ateliers.
A l’issue des échanges fructueux 
qui ont eu lieu durant les deux 
jours de travaux, les participants 
au Forum d’Alger ont convenu 
que tous les CNO africains 
doivent avoir une commission 
des athlètes en activité à l’horizon 
2024 et veiller à ce qu’un 
représentant de leur commission 
siège à leur bureau exécutif.
«La commission des athlètes du 
Cameroun s’active depuis 2022 
et grâce à l’aide de la commission 
de solidarité olympique, nous 
avons organisé des séminaires de 
formation au profit des athlètes 
de différentes fédérations 

nationales, en collaboration avec 
le ministère des sports, afin de 
mettre en œuvre le programme 
de suivi de carrière des athlètes», 
a déclaré à l’APS

Victoire Ngon Ntami, 
présidente de la commission 
des athlètes au Cameroun.

Victoire Ngon Ntami, 
championne d’Afrique en volley-
ball, compte organiser des assises 
nationales (états généraux) «afin 
de permettre aux athlètes de ne 
plus s’expatrier et permettre au 
Cameroun de rayonner sur le 
sport africain».
De son côté, l’Egyptienne 
Aya Madani, présidente de la 
commission des athlètes en 
Egypte, a mis en évidence le rôle 
de l’ACNOA «qui a permis à 
tous les représentants des athlètes 
africains de se rassembler et 
d’avancer ensemble avec pour 
but de trouver les solutions 
pour améliorer les conditions 
et les performances des 
athlètes africains ainsi que leur 
reconversion après le sport».
«L’ACNOA consacre au moins 
10.000 dollars au soutien des 
activités de la commission des 
athlètes et nous souhaitons que 
cette contribution soit revue à la 
hausse», a souligné à l’APS Aya 
Madani.

Elue présidente de la 
Commission des athlètes (CA) 
africains, la Namibienne Gaby 
Ahrens, s’apprête à lancer une 
consultation pour faire adhérer 
les athlètes africains à son plan 
d’action pour le prochain mandat 
quadriennal.

Objectif primordial : 
Formation et encadrement 

des athlètes Africains
«Mon plan d’action a pour 
objectifs d’offrir un cadre 
agréable de formation et 
d’encadrement des athlètes 
africains. La formation des 
athlètes dans des conditions 
dignes de respect et sur le sol 
africain va permettre de résorber 
la problématique de l’exode 
massif des athlètes Africains 

vers les pays occidentaux et 
d’Orient. C’est aussi un gage 
de compétitivité pour le sport 
africain», a expliqué à l’APS la 
championne namibienne de tir 
sportif (trap).
La Commission des athlètes 
africains devra, selon elle, 
suggérer aux différents CNO une 
politique continentale déclinée 
en deux objectifs que sont la 
formation et la performance 
sportive.
«La responsabilité des Comités 
nationaux olympiques (CNO) 
est plus que primordiale pour 
l’encadrement et la formation 
des athlètes, notamment ceux qui 
préparent de grandes échéances 
telles que les JO 2024 de Paris. 
Tous les participants au forum 
d’Alger ont pris l’engagement 

d’assurer le suivi, au niveau 
national et continental, des 
mesures adoptées pour le 
prochain mandat, je l’espère 
bien», a dit la nouvelle président 
de la CA.
Organisé en collaboration 
avec le Comité International 
Olympique (CIO), le Forum 
d’Alger a été l’occasion pour les 
représentants d’athlètes des 54 
Comités Nationaux Olympiques 
d’Afrique (CNO) de débattre des 
grandes questions qui concernent 
les athlètes du continent.
Créée en 2013, la Commission 
des athlètes de l’Association des 
Comités nationaux olympiques 
d’Afrique (ACNOA) s’active 
pour jouer pleinement son rôle 
dans la redynamisation du sport 
et de l’olympisme en Afrique.

ligue des champions (4 ème J) :
La JSK se replace, le CRB toujours en vie

Forum des athlètes Africains :
Les CNO doivent avoir une commission des athlètes 

en activité
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Premier league :
Arsenal se balade à Fulham, Manchester United concède 

le nul contre Southampton

Fc Barcelone :
La grosse mise au point de Joan Laporta sur l’affaire Negreira

En totale maîtrise, 
Arsenal s’est imposé 
tranquillement à Fulham 

(3-0) et garde son avance sur 
Manchester City. En revanche, 
Manchester United, réduit à dix 
pendant plus d’une mi-temps, 
a été privé de victoire contre 
Southampton (0-0).
Après la victoire de Manchester 
City samedi soir (1-0), Arsenal 
devait assurer sur la pelouse de 
Fulham afin de conserver son 
avance en tête de la Premier 
League devant les Skyblues. Mais 
le derby londonien a rapidement 
tourné en faveur des Gunners, qui 
ont pris les devants grâce à une 
belle tête de Gabriel, trouvé par 
Trossard sur un corner (1-0, 21e). 
Avant que Martinelli ne double 
la mise au terme d’une superbe 
action collective (2-0, 26e). 
Pour terminer le premier acte en 

beauté, Odegaard trompait Leno 
pour punir les Cottagers (3-0, 
45e+2).

Trois passes décisives 
pour Trossard

Arsenal pouvait d’ailleurs 
remercier un Trossard en pleine 
forme ce dimanche, auteur de 
trois passes décisives sur les 
trois buts inscrits. En maîtrise en 
seconde période, les Gunners ont 

tenu et ont assuré les trois points 
et restent maintenant leaders à 
cinq points de Manchester City, 
avant de retrouver Crystal Palace. 
De son côté, Fulham enchaîne 
un troisième match sans succès 
et devra rebondir avant la trêve 
internationale.
La partie a été beaucoup plus 
compliquée pour les Red Devils, 
sous pression dans la course à la 

Ligue des Champions après la 
victoire de Tottenham, samedi 
(3-1). Humiliés à Anfield Road 
(0-7), les hommes de Ten Hag 
voulaient se rassurer devant leur 
public, mais cela a été bien plus 
compliqué que prévu. À défaut 
d’ouvrir le score, Manchester 
United s’est retrouvé à dix après 
une semelle trop appuyée de 
Casemiro sur le tibia d’Alcaraz 
(34e). Malgré sa victoire contre le 
Real Betis en Ligue Europa cette 
semaine, Man United affichait 
encore un visage décevant en 
première période.
Manchester United s’est cassé 

les dents
Le match s’emballait ensuite 
au retour des vestiaires, avec 
des occasions de tous les côtés. 
Après un bon contrôle, Fernandes 
obligeait Bazunu à repousser 
sur son poteau (68e), avant que 

Walker-Peters ne déclenche 
une lourde frappe sur le poteau 
gauche (70e). Mais finalement, 
le chrono avançait et aucune 
des deux équipes ne parvenait à 
faire la différence en cette fin de 
match. Une mauvaise opération 
pour les Red Devils (3e), qui 
restent à deux points d’avance sur 
Tottenham. Southampton, dernier 
de Premier League, reste dans la 
course pour le maintien.
Dans l’autre rencontre de l’après-
midi, Aston Villa a concédé le nul 
sur sa pelouse contre West Ham 
United. Les Hammers avaient 
ouvert le score grâce à Watkins 
(1-0, 17e), mais un penalty 
transformé par Benrahma (1-1, 
26e) a permis aux Villans d’éviter 
la défaite. 11e, Aston Villa reste 
dans le ventre mou, alors que West 
Ham reste à égalité de points avec 
Bournemouth, premier relégable.

Le président du FC 
Barcelone Joan Laporta 
a tenu à rassurer ses 

supporters concernant l’affaire 
Negreira, la justice espagnole 
accusant le club catalan de 
corruption.
Le FC Barcelone nage en 
eaux troubles depuis quelques 
semaines. En effet, la presse 
espagnole a dévoilé des 
irrégularités de paiement 
décelées par le fisc dans 
le paiement des impôts de 
l’entreprise Dasnil 95, propriété 
d’un certain José Maria Enriquez 
Negreira, ancien arbitre ayant 
officié pendant près de deux 

décennies en Espagne et ex-vice 
président du comité technique 
arbitral de la RFEF entre 1994 et 
2018. S’étant emparé de l’affaire, 
la justice espagnole a découvert 
que le Barça avait payé plus de 
6,6 millions d’euros à l’ancien 
dirigeant de l’instance pour des 
conseils d’arbitrage.
Mais alors que le CTA a connu 
de grands changements il y a 
cinq ans, parmi eux le départ 
de J.M.E. Negreira, ce dernier 
avait tenté de faire pression, en 
2019, sur le club catalan, qui 
avait arrêté ses paiements dès 
que l’ex-officiel de 77 ans avait 
perdu son poste. Une histoire 

de potentielle corruption, 
dévoilée par El Mundo puis 
confirmée par plusieurs autres 
médias ibériques. Des sanctions 
sportives, comme économiques, 
pourraient donc être prises à 
l’encontre de l’actuel leader de 
Liga, qui pourraient grandement 
porter préjudice au projet que 
tente de mettre en place Joan 
Laporta depuis sa réélection en 
mars 2021.

Laporta rassure ses 
supporters

Depuis, l’entraîneur espagnol 
Xavi Hernandez s’est déjà 
prononcé sur l’affaire, n’hésitant 
pas à envoyer une pique au 

club rival, le Real Madrid, 
officiellement partie civile dans 
l’affaire : «c’est un sujet qui 
pourrait inquiéter davantage le 
président, c’est une question pour 
lui, mais il nous dit d’être calmes. 
Nous n’en avons pas parlé dans 
le vestiaire. Je ne peux pas vous 
en dire plus (…) Je ne sais pas 
ce que le Real Madrid cherche, 
je ne peux pas me mettre à la 
place de l’adversaire. Ils ne nous 
déstabiliseront pas, au contraire 
de Vinicius, Modric et Courtois. 
Nous sommes concentrés sur le 
football.»
Dans un court communiqué 
publié sur ses réseaux sociaux, 

le président du FC Barcelone a 
tenu à rassurer l’ensemble des 
supporters du club, conscients 
que cette affaire puisse troubler 
la dynamique sportive, que ce 
soit en championnat ou en Coupe 
du Roi : «culers, restez tranquille. 
Le Barça est innocent de ce dont 
on l’accuse et victime d’une 
campagne contre son honneur 
dans laquelle tout le monde 
est désormais impliqué. Pas de 
surprise, nous allons défendre le 
Barça et démontrer l’innocence 
du Club. Beaucoup devront 
rectifier». Le message est passé, 
en attendant le dénouement final 
de l’enquête…
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guerre en uKrAine :
Bakhmout, Prigojine, Moldavie... Le point du jour

Alors que l’offensive lors que l’offensive 
russe se poursuit à russe se poursuit à 
Bakhmout, l’Ukraine Bakhmout, l’Ukraine 

assure qu’une contre-assure qu’une contre-
offensive est en préparation. offensive est en préparation. 
La Moldavie a annoncé le La Moldavie a annoncé le 
démantèlement d’un groupe démantèlement d’un groupe 
lié à la Russie. Voici ce qu’ il lié à la Russie. Voici ce qu’il 
faut retenir de l’actualité liée faut retenir de l’actualité liée 
au conflit en Ukraine en ce 12 au conflit en Ukraine en ce 12 
mars.mars.
Bakhmout reste l’épicentre Bakhmout reste l’épicentre 
de la guerre en Ukraine. de la guerre en Ukraine. 
Les forces russes, avec le Les forces russes, avec le 
groupe paramilitaire Wagner groupe paramilitaire Wagner 
aux avant-postes cherchent aux avant-postes cherchent 
à prendre la ville. Pendant à prendre la ville. Pendant 
ce temps, Kiev assure ce temps, Kiev assure 
qu’une contre-offensive est qu’une contre-offensive est 
en préparation et tente de en préparation et tente de 
convaincre Berlin d’accélérer convaincre Berlin d’accélérer 
la fourniture de munitions. la fourniture de munitions. 
La Moldavie a arrêté des La Moldavie a arrêté des 
membres pro-russes d’un membres pro-russes d’un 
groupe soupçonné de vouloir groupe soupçonné de vouloir 
déstabiliser le pays. Voici ce déstabiliser le pays. Voici ce 
qu’ il faut retenir de l’actualité qu’il faut retenir de l’actualité 
liée à la guerre en Ukraine, en liée à la guerre en Ukraine, en 
ce dimanche 12 mars 2023.ce dimanche 12 mars 2023.

L’offensive russe se L’offensive russe se 
poursuit à Bakhmout, Kiev poursuit à Bakhmout, Kiev 
veut « gagner du temps »veut « gagner du temps »

Il faut gagner du temps pour Il faut gagner du temps pour 
accumuler des réserves et accumuler des réserves et 
lancer une contre-offensive, lancer une contre-offensive, 
qui n’est pas loin : c’est ce qui n’est pas loin : c’est ce 
qu’ indique le commandant des qu’indique le commandant des 
forces terrestres ukrainiennes forces terrestres ukrainiennes 
Oleksandre Syrsky, cité par le Oleksandre Syrsky, cité par le 

service de presse de l’armée, service de presse de l’armée, 
alors que, comme le montre alors que, comme le montre 
notre reportage, les combats notre reportage, les combats 
se poursuivent dans cette ville se poursuivent dans cette ville 
de l’est de l’Ukraine dont de l’est de l’Ukraine dont 
Moscou tente de s’emparer Moscou tente de s’emparer 
depuis l’été au prix de lourdes depuis l’été au prix de lourdes 
pertes.pertes.
Evguéni Prigojine, le patron du Evguéni Prigojine, le patron du 
groupe Wagner, a revendiqué groupe Wagner, a revendiqué 
de son côté une nouvelle de son côté une nouvelle 
progression de ses hommes progression de ses hommes 
qui se battent en première qui se battent en première 
ligne à Bakhmout pour la ligne à Bakhmout pour la 
Russie. Ses forces ont pris Russie. Ses forces ont pris 
le contrôle de la plus grande le contrôle de la plus grande 
partie de l’est de Bakhmout partie de l’est de Bakhmout 
au cours des derniers jours, au cours des derniers jours, 
selon le ministère britannique selon le ministère britannique 
de la Défense.de la Défense.
Dans les périphéries nord Dans les périphéries nord 
et sud de la ville également, et sud de la ville également, 
elles se sont emparées de elles se sont emparées de 
territoires, mais la ville n’est territoires, mais la ville n’est 
pas totalement encerclée.pas totalement encerclée.
Si les observateurs doutent Si les observateurs doutent 
de l’ importance stratégique de l’importance stratégique 
de Bakhmout en elle-même, de Bakhmout en elle-même, 
cette bataille – la plus longue cette bataille – la plus longue 
depuis le début de l’offensive depuis le début de l’offensive 
russe il y a plus d’un an – a russe il y a plus d’un an – a 
acquis une valeur symbolique, acquis une valeur symbolique, 
tant pour Kiev que pour tant pour Kiev que pour 
Moscou, qui voudrait obtenir Moscou, qui voudrait obtenir 
là une victoire après plusieurs là une victoire après plusieurs 
revers humiliants.revers humiliants.

Nouvelle provocation Nouvelle provocation 
d’Evguéni Prigojined’Evguéni Prigojine

Dans une vidéo publiée sur Dans une vidéo publiée sur 

Telegram par le service de Telegram par le service de 
presse de son entreprise presse de son entreprise 
Concord, Evguéni Prigojine Concord, Evguéni Prigojine 
se livre depuis le front de se livre depuis le front de 
Bakhmout à une nouvelle Bakhmout à une nouvelle 
provocation. Je fais mon provocation. Je fais mon 
coming out politique en coming out politique en 
parlant fort, pour que tout parlant fort, pour que tout 
le monde m’entende bien. le monde m’entende bien. 
En regardant tout ce qui En regardant tout ce qui 
m’entoure, j’ ai une ambition m’entoure, j’ai une ambition 
politique : j’ ai décidé de me politique : j’ai décidé de me 
présenter, en 2024, à l’élection présenter, en 2024, à l’élection 
présidentielle ukrainienne, présidentielle ukrainienne, 
affirme Evguéni Prigojine. Il affirme Evguéni Prigojine. Il 
se dit prêt à affronter l’ancien se dit prêt à affronter l’ancien 
président Petro Porochenko et président Petro Porochenko et 
Volodymyr Zelensky.Volodymyr Zelensky.

L’Ukraine appelle L’Ukraine appelle 
l’Allemagne à accélérer son l’Allemagne à accélérer son 

aideaide
Dans une interview accordée Dans une interview accordée 
dimanche au journal Bild am dimanche au journal Bild am 
Sonntag, le chef ukrainien Sonntag, le chef ukrainien 
de la diplomatie, Dmytro de la diplomatie, Dmytro 
Kuleba, a appelé l’Allemagne Kuleba, a appelé l’Allemagne 
à accélérer la fourniture de à accélérer la fourniture de 
munitions et à commencer munitions et à commencer 
la formation de pilotes la formation de pilotes 
ukrainiens sur des avions ukrainiens sur des avions 
de combat occidentaux, de combat occidentaux, 
bien qu’ il ne s’attende pas à bien qu’il ne s’attende pas à 
en recevoir dans un avenir en recevoir dans un avenir 
proche.proche.
Plusieurs fabricants Plusieurs fabricants 
allemands d’armes lui ont fait allemands d’armes lui ont fait 
savoir qu’ ils étaient prêts à savoir qu’ils étaient prêts à 
livrer mais qu’ ils attendaient livrer mais qu’ils attendaient 
l’autorisation formelle de l’autorisation formelle de 

Berlin. Le problème se Berlin. Le problème se 
situe donc au niveau du situe donc au niveau du 
gouvernement, a conclu gouvernement, a conclu 
le ministre des Affaires le ministre des Affaires 
étrangères.étrangères.

La Suisse dénonce une « La Suisse dénonce une « 
frénésie guerrière »frénésie guerrière »

Le président de la Le président de la 
Confédération suisse Alain Confédération suisse Alain 
Berset, attaché à la neutralité Berset, attaché à la neutralité 
de son pays, dénonce une de son pays, dénonce une 
frénésie guerrière, dans une frénésie guerrière, dans une 
interview dimanche à la interview dimanche à la 
NZZ am Sontag. Opposé au NZZ am Sontag. Opposé au 
transfert d’armements vers transfert d’armements vers 
l’Ukraine, il affirme : les l’Ukraine, il affirme : les 
armes suisses ne doivent pas armes suisses ne doivent pas 
être utilisées dans des guerres.être utilisées dans des guerres.
Le débat sur la neutralité agite Le débat sur la neutralité agite 
la Suisse depuis l’ invasion la Suisse depuis l’invasion 
russe de l’Ukraine. Le pays russe de l’Ukraine. Le pays 
– qui ne fait pas partie de – qui ne fait pas partie de 
l’Union européenne – a adopté l’Union européenne – a adopté 
toutes les sanctions prises par toutes les sanctions prises par 
Bruxelles contre Moscou, Bruxelles contre Moscou, 
estimant que ces sanctions estimant que ces sanctions 
étaient compatibles avec sa étaient compatibles avec sa 
neutralité. En revanche, son neutralité. En revanche, son 
gouvernement reste inflexible gouvernement reste inflexible 
sur la neutralité historique du sur la neutralité historique du 
pays.pays.
Bien que pressé par Kiev Bien que pressé par Kiev 
et ses alliés d’autoriser la et ses alliés d’autoriser la 
réexportation d’armes et de réexportation d’armes et de 
munitions suisses vers Kiev, munitions suisses vers Kiev, 
Berne a jusqu’à présent balayé Berne a jusqu’à présent balayé 
les demandes de l’Allemagne, les demandes de l’Allemagne, 
de l’Espagne et du Danemark. de l’Espagne et du Danemark. 
Diverses initiatives sont en Diverses initiatives sont en 

cours au Parlement suisse en cours au Parlement suisse en 
vue d’assouplir ces règles, vue d’assouplir ces règles, 
mais aucune décision n’est mais aucune décision n’est 
attendue avant plusieurs mois.attendue avant plusieurs mois.

La Moldavie annonce La Moldavie annonce 
le démantèlement d’un le démantèlement d’un 
groupe lié à la Russiegroupe lié à la Russie

La police moldave a annoncé La police moldave a annoncé 
dimanche l’arrestation de sept dimanche l’arrestation de sept 
membres d’un réseau qu’elle membres d’un réseau qu’elle 
soupçonne d’être orchestré soupçonne d’être orchestré 
par la Russie dans le but de par la Russie dans le but de 
déstabiliser la Moldavie, à déstabiliser la Moldavie, à 
l’occasion d’une nouvelle l’occasion d’une nouvelle 
manifestation contre le manifestation contre le 
gouvernement pro-européen gouvernement pro-européen 
de ce pays voisin de l’Ukraine.de ce pays voisin de l’Ukraine.
Les autorités de cette ancienne Les autorités de cette ancienne 
république soviétique sont république soviétique sont 
en état d’alerte sur fond en état d’alerte sur fond 
de tensions accrues avec de tensions accrues avec 
Moscou, qui cherche à y Moscou, qui cherche à y 
installer un gouvernement installer un gouvernement 
acquis à sa cause, selon acquis à sa cause, selon 
Washington.Washington.
Parmi les organisateurs du Parmi les organisateurs du 
rassemblement, le parti de rassemblement, le parti de 
l’oligarque prorusse en fuite l’oligarque prorusse en fuite 
Ilhan Shor, soupçonné par Ilhan Shor, soupçonné par 
la police de rémunérer des la police de rémunérer des 
manifestants. La Maison manifestants. La Maison 
Blanche avait accusé vendredi Blanche avait accusé vendredi 
la Russie de chercher à la Russie de chercher à 
déstabiliser ce pays de déstabiliser ce pays de 
2,6 millions d’habitants 2,6 millions d’habitants 
indépendant depuis 1991 indépendant depuis 1991 
avec pour langue officielle le avec pour langue officielle le 
roumain.roumain.
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En Bref...Le MIT a réussi à créer un jumeau 
fonctionnel du cœur d’un patient

Un bateau autonome pour remplacer les 
navires de recherches polluants

 et veiller sur l’océan

Une carte graphique qui rendra 

la génération Ada Lovelace de 

NVIDIA encore un peu plus 

accessible.

Après la sortie de la GeForce RTX 

4090 à la mi-octobre et des petites 

sœurs les 16 novembre (RTX 4080) 

et 5 janvier (RTX 4070 Ti), une 

quatrième carte Ada Lovelace ne 

devrait donc plus tarder.

Une sortie le 13 avril ?

Il y a un mois de cela, nous avions 

évoqué un document relatif aux 

accords de non-divulgation (NDA) 

présentés par NVIDIA à la presse. 

Un document qui confirmait 

l’arrivée des GeForce RTX 4070 

courant avril.

Ce type de document s’adresse 

cependant aux seuls journalistes 

de la presse spécialisée. De fait, 

il ne concerne pas directement la 

commercialisation des cartes, étape 

qui peut intervenir dans la foulée de 

la levée d’un NDA autant que 10 à 

15 jours plus tard.

Dans le cas présent, il semble que la 

sortie des cartes graphiques GeForce 

RTX 4070 soit prévue très peu de 

temps après la publication des tests.

Des spécifications encore à préciser

Spécialiste des fuites « matérielles 

», hongxing2020 a effectivement 

publié un tweet ne laissant guère de 

place aux doutes. Selon lui, la RTX 

4070 va sortir le 13 avril prochain.

Il ne précise toutefois pas s›il s›agira 

d›une sortie en deux temps. NVIDIA 

n›en a pas l›habitude, mais AMD 

l›avait fait pour les Radeon RX 

7900XT/7900XTX avec, d›abord, 

la sortie des modèles de référence 

– en l›occurrence il s›agirait de la 

Founders Edition – et, ensuite, des 

modèles partenaires.

En effet, rappelons que si la RTX 

4070 Ti n’avait pas eu droit à sa 

Founders Edition, une telle version 

semble prévue pour la RTX 4070. 

Rappelons aussi que la carte devrait 

être proche de sa grande sœur avec 

un sous-système mémoire identique 

(12 Go de GDDR6, 504 Go/s de 

bande passante).

Des chercheurs du MIT 
sont parvenus à créer 
le jumeau fonctionnel 

imprimé en 3D d’un cœur 
humain. Il devrait permettre 
aux patients nécessitant une 
transplantation d’augmenter les 
chances de réussite de celle-ci.
Voici une nouveauté qui pourrait 
bien sauver des vies. Celles de 
patients devant bénéficier d’une 
transplantation cardiaque. Cette 
intervention reste l’une des plus 
risquées malgré les progrès de 
la médecine, car chaque cœur 
est différent, surtout lorsqu’il 
est malade. Le risque c’est qu’il 
faut composer avec l’organisme 
du patient qui s’est adapté à la 
pathologie. En conséquence, la 
transplantation d’un nouveau 
cœur peut engendrer des 
complications qu’il est difficile 
d’évaluer précisément. Pour 
les éviter, une équipe de cinq 
chercheurs du MIT a trouvé un 
moyen d’imprimer en 3D des 
cœurs fonctionnels. Il ne s’agit 
pas de les transplanter pour s’en 

servir de cœurs artificiels, mais 
plutôt de produire un jumeau 
imprimé en 3D doté des mêmes 
caractéristiques que le cœur 
du patient. Le cœur peut ainsi 
être configuré pour reprendre 
les défauts de celui du malade. 
Avec ce procédé, les chercheurs 
imaginent que le temps d’attente 
et les risques de rejet pourraient 
être considérablement réduits. 
Les médecins pourraient en effet 
réaliser des tests préalables pour 
déterminer comment optimiser 
la transplantation et augmenter 
les chances de succès.

Le jumeau d’un cœur 
imprimé en 3D

Les scientifiques ont publié un 
article dans la revue Soft Robotics 
le mois dernier pour décrire la 
fabrication de ce cœur. Dans un 
premier temps, ils procèdent par 
tomodensitométrie (TDM) pour 
numériser des images du cœur 
du patient afin de le modéliser 
en 3D. Ensuite, ils exploitent 
le modèle informatique pour 
imprimer en 3D avec une résine 

de photopolymère souple le 
ventricule gauche du patient 
et l›aorte. Reste à ajouter des 
manchons robotiques souples 
qui connectent l’ensemble à 
une pompe. Le mouvement de 
pompage du cœur est restitué 
en reprenant celui du patient. 
Le débit sanguin, la pression, 
la taille, ainsi que la forme du 
cœur sont donc reproduits à 
l’identique. Ils peuvent même 

implanter des valves qui imitent 
celles utilisées pour élargir les 
artères d›un véritable cœur. 
Et cela fonctionne plutôt 
bien, car lorsqu›ils ont testé le 
cœur imprimé en 3D avec du 
sang artificiel, les chercheurs 
ont découvert que ces valves 
produisaient effectivement des 
résultats similaires à celles 
utilisées dans les cœurs humains.

Une société canadienne a 
mis au point un petit bateau 
autonome à énergie solaire. Il 
devrait permettre de veiller sur 
les océans de bien plus près 
que ce qui était possible jusqu’à 
présent.
La Planète bleue. C’est ainsi 
que l’on surnomme notre Terre. 
Parce qu’elle est largement 
recouverte d’océans. À plus de 
70 % et dont un large volume 
reste encore à explorer en 
profondeur. C’est important 
parce que, les scientifiques le 
savent, l’océan joue un rôle de 
premier plan pour l’évolution 
de notre climat et le maintien de 
la biodiversité. Il suscite aussi 
bien des convoitises. Beaucoup 

voudraient non seulement 
exploiter ses ressources 
halieutiques, mais aussi ses 
ressources fossiles. Le gaz, le 
pétrole et plein d’autres matières 
premières qu’il cache. Sans 
parler des routes commerciales 
qui s’y sont tracées au fil des 
siècles.
Mais explorer — ou tout 
simplement veiller — l’océan 
n’est pas une tâche aisée. Le 
milieu est hostile. Et tellement 
vaste. Alors peut-être grâce 
aux nouvelles technologies ? 
C’est ce qu’espère une société 
canadienne, Open Ocean 
Robotics. Elle a développé 
dans ce but ce qu’elle appelle 
un véhicule de surface sans 

équipage, un Uncrewed surface 
vehicule ou USV. Comprenez 
un bateau autonome — mais qui 
peut aussi être piloté à distance, 
comme un drone des mers —, 
capable de s’aventurer au large 
et d’affronter les vagues et les 
tempêtes grâce à un système 
qui lui permet de se redresser 
automatiquement. Le tout en 
comptant sur la seule énergie 
solaire et avec une autonomie 
estimée à plusieurs mois.

De précieuses données sur 
l’océan

Le bateau autonome d’Open 
Ocean Robotics est équipé 
de capteurs, de caméras et 
d’appareils de communication 
qui permettent d’enregistrer et 
de transmettre des informations 
en temps réel. Avec de nombreux 
objectifs. D’abord, de remplacer 
les navires de recherche qui, 
mine de rien, émettent des 
gaz à effet de serre (GES). 
L’équivalent d’une centaine de 
voitures chaque année, avance 
la société canadienne. C’est 
peu face aux 1 000 mégatonnes 
de GES émis annuellement par 
le fret maritime. Mais l’USV 
a aussi l’ambition de trouver à 

ces bateaux des routes qui leur 
permettraient d’économiser 
du carburant. En fonction des 
conditions météorologiques, 
notamment.
Autre mission que pourrait 
remplir ce bateau autonome : 
lutter contre la pêche illégale. 
On estime qu›elle concerne 
tout de même 20 % des 
poissons pêchés chaque année. 
Et des patrouilles de l’USV 
pourraient signaler les navires 
suspects. Elles pourraient aussi 
repérer des dégazages ou des 
déversements de pétrole dans 
les océans. Puis participer aux 
efforts de nettoyage des marées 
noires. Plus globalement, le 
bateau autonome d’Open Ocean 
Robotics a l’ambition de collecter 
des données sur les changements 
qui s’opèrent dans l’océan. 
Pour aider à mieux comprendre 
son rôle dans le processus de 
changement climatique et les 
effets qu’il va subir. Parmi les 
cibles privilégiées par la société 
canadienne : l’océan Arctique 
qui reste parmi les moins 
cartographiés.
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L’efficacité et l’innocuité 
des antitussifs font 
régulièrement l’objet 

de polémiques. Ces médicaments 
plébiscités contre la toux sèche 
peuvent toutefois s’avérer utiles, 
rappelle Christine Salavert-
Grizet, pharmacienne, à condition 
d’être pris avec précaution.
Les antitussifs se présentent 
généralement sous la forme de 
sirops indiqués pour calmer les 
toux sèches et irritatives. Leur 
utilisation fait polémique depuis 
plusieurs années en raison de 
leurs effets secondaires et de 
leur efficacité — remise en cause 
par de nombreuses institutions. 
Éclairages de Christine Salavert-
Grizet, pharmacienne installée 
à Angoulins, en Charente-
Maritime.

Définition et indication : 
qu’est-ce qu’un médicament 

antitussif ?
Les médicaments antitussifs sont 
utilisés pour soulager les toux 
sèches et irritatives, «autrement 
dit, les toux non productives», 
indique Christine Salavert-Grizet. 
Ils sont disponibles en pharmacie, 
le plus souvent sous forme de 
sirops à boire.
Et la pharmacienne de préciser : 
«on distingue plusieurs catégories 
d’antitussifs en fonction de leur 
mode d’action — central ou 
périphérique — et de leur(s) 
principe(s) actif(s)».

Antitussifs ou fluidifiants 
bronchiques (mucolytiques) ?

Les médicaments mucolytiques, 
aussi appelés fluidifiants 
bronchiques, sont destinés à la 
prise en charge des toux grasses, 
dites «productives» : ils favorisent 
l’évacuation du mucus qui 
encombre les voies respiratoires 
des patients.
«Les fluidifiants bronchiques 
sont disponibles sous forme de 
sirops ou de sachets de poudre 
à dissoudre. Ils contiennent 
généralement de la carbocistéine 
ou de l’acétylcystéine», précise la 
pharmacienne. Et d’insister sur le 
fait que leur utilisation est contre-
indiquée en cas de toux sèche !
De même, l’utilisation 
d’antitussifs est contre-indiquée 
en cas de toux grasse, car ils 
peuvent entretenir — voire 
aggraver — l’encombrement 
bronchique.
Une toux sèche peut parfois 
devenir grasse, souligne Christine 
Salavert-Grizet. En cas de doute, 
ou si elle persiste plus de trois 
semaines, mieux vaut consulter 

son médecin. Une toux qui dure 
peut être le signe d’une pathologie 
respiratoire. 
Opiacés, antihistaminiques, à 
base de plantes… Quels sont 
les principaux médicaments 

antitussifs ?
Comme indiqué ci-dessus, 
il existe plusieurs catégories 
d’antitussifs.
Les antitussifs opiacés
Comme leur nom l’indique ils 
peuvent être à base de :
• codéine (Euphon®, Néo-
codion®, Polery®, Padéryl®, 
Pulmoserum®, Tussipax®),
• codéthyline 
(Végétosérum®),
• dextrométhorphane 
(Nodex®, Pulmodexane®, 
Tussidane®),
• ou de noscapine 
(Tussisédal®).
«Ces antitussifs agissent au 
niveau central et augmentent 
le seuil de déclenchement de la 
toux», indique la pharmacienne. 
Et de préciser : «Ces médicaments 
ne sont disponibles que sur 
ordonnance, car leur utilisation a 
longtemps été détournée dans un 
but toxicomanogène.»
Les antitussifs antihistaminiques
Réalisés à base d’oxomémazine 
(Humex®, Toplexil®, Tussonil®) 
ou de prométhazine (Fluisedal®), 
ces antitussifs agissent au niveau 
périphérique et ont un fort pouvoir 
sédatif. Ils sont disponibles en 
vente libre et plutôt recommandés 
en cas de toux sèche et irritante 
survenant la nuit.
Autres antitussifs
• Les antitussifs non 
opioïdes non antihistaminiques, 
comme l’Hélicidine à base de 
protéines extraites d’escargots ; 
• les antitussifs à base de 
plantes, comme la guimauve, le 
thym, le lierre, etc.
• ou encore les antitussifs 
homéopathiques.

Quels sont les sirops contre 
la toux sèche disponibles sans 
ordonnance (en vente libre) ?

«Quels que soient l’âge du patient 
et la dose prescrite, tous les 
antitussifs opiacés nécessitent une 
prescription médicale», souligne 
Christine Salavert-Grizet. En 
effet, depuis juillet 2017, les sirops 
à base de codéine, de codéthyline, 
de dextrométhorphane ou de 
noscapine ne sont plus disponibles 
en automédication. Pour cause 
? De trop nombreux jeunes ont 
détourné l’utilisation de ces 
médicamentspour se «shooter». 
La recette la plus connue — et 

décriée ? Le purple drank, un 
mélange de limonade, de bonbons 
acidulés et… de sirop contre la 
toux.
De leur côté, les antitussifs 
antihistaminiques, non opioïdes 
non antihistaminiques, les sirops à 
base de plantes ou les préparations 
homéopathiques sont toujours 
proposées en vente libre.
Quelles contre-indications à la 

prise d’antitussifs ?
Au risque de nous répéter, les 
médicaments antitussifs ne 
doivent pas être utilisés en cas de 
toux productive. Selon les types 
d’antitussifs, il existe aussi des 
contre-indications particulières.
Les antitussifs opiacés ne 
doivent pas être utilisés chez 
l’enfant de moins de 30 mois, 
en cas d’antécédents d’asthme, 
d’insuffisance hépatique 
ou respiratoire, ni en cas de 
grossesse ou d’allaitement, 
précise Christine Salavert-
Grizet. Pour limiter le risque 
d’interaction médicamenteuse, 
ils ne doivent pas non plus être 
prescrits en même temps que des 
médicaments morphiniques ou 
antidépresseurs (IMAO).
Les antitussifs antihistaminiques, 
eux, sont contre-indiqués pour 
les femmes enceintes et les 
enfants de moins de 2 ans, en cas 
d’antécédents d’agranulocytose, 
de glaucome à angle fermé et de 
troubles de la prostate (adénome).
Concernant les antitussifs 
phytothérapeutiques et 
homéopathiques, demandez 
conseil à votre médecin ou à votre 
pharmacien (ne).
Quels sont les effets secondaires 

et les risques potentiels ?
Les antitussifs présentent tous un 
risque d’allergie aux principes 
actifs ou aux excipients qu’ils 
contiennent. En décembre 2022, 
les antitussifs opiacés à base de 
pholcodine ont même été retirés 
du marché européen (voir ci-
dessous).
Les antitussifs opiacés présentent 
plusieurs effets indésirables :
• une somnolence,
• des nausées
• une sensation de 
vertiges,
• une constipation.
En cas de prise prolongée et / 
ou à fortes doses, ils peuvent 
aussi entraîner une dépression 
respiratoire. Sans compter les 
risques de dépendance.
Les antitussifs antihistaminiques 
entraînent principalement une 
forte somnolence (effet sédatif). 

Mais ils peuvent aussi avoir des 
effets anticholinergiques :
• une sécheresse buccale,
• une constipation,
• une rétention urinaire,
• des troubles de la vision 
pouvant aggraver un glaucome.
Les autres types d’antitussifs 
sont généralement mieux tolérés. 
Renseignez-vous auprès de votre 
médecin ou de votre parmacien 
(ne) pour connaître leurs 
potentiels effets indésirables !
Les sirops à base de pholcodine 

sont désormais interdits en 
Europe

Début décembre 2022, l’Agence 
européenne des médicaments 
(EMA) a pris la décision 
d’interdire la vente de plusieurs 
sirops pour la toux contenant 
de la pholcodine. En cause ? Si 
cette substance est consommée 
dans les semaines ou les mois 
précédant une anesthésie 
générale, elle peut être à l’origine 
d’une grave réaction allergique 
(choc anaphylactique).
Les sirops concernés ?
• Dimetane® (Biocodex),
• Biocalyptol® (Zambon),
• Pholcodine Biogaran® 
(Biogaran),
• Broncalene® 
(Melisana).
Ces médicaments étaient utilisés 
en France depuis les années 50, 
et accessibles sur ordonnance. 
Ils avaient déjà fait l’objet d’un 
retrait d’autorisation de mise 
sur le marché dans l’Hexagone 
en septembre 2022, en raison 
d’un rapport bénéfice-risque 
défavorable (source 1).

Quelles sont les précautions 
d’emploi des antitussifs ?

Vous l’aurez compris, la 
consommation d’antitussifs n’est 
pas dénuée de risques. Pour les 
utiliser en toute sécurité, respectez 

les règles suivantes :
• n’optez pas pour un 
antitussif en cas de toux grasse ;
• ne combinez pas 
antitussif et sirop fluidifiant ;
• respectez la posologie 
(ne l’augmentez pas parce que 
vos symptômes s’intensifient) ;
• renseignez-vous sur les 
interactions médicamenteuses 
avant de prendre un nouveau 
médicament ;
• évitez de consommer 
de l’alcool pendant toute la 
durée du traitement, cela risque 
d’augmenter votre somnolence ;
• ne dépassez pas la durée 
du traitement (généralement 
pas plus de cinq jours) sans avis 
médical.
Au quotidien, adoptez les bons 
réflexes !
En complément du traitement, 
respectez ces quelques règles 
pour favoriser la disparition de la 
toux :
• hydratez-vous 
suffisamment - et tout au long de 
la journée ;
• aérez votre intérieur au 
moins dix minutes par jour, matin 
et soir ;
• si besoin, utilisez un 
humidificateur d’air et pratiquez 
des inhalations ;
• maintenez une 
température proche de 19 degrés 
dans votre chambre et limitez-y le 
chauffage ;
• limitez la consommation 
de tabac et les contacts avec les 
substances irritantes : poussière, 
émanations de peintures, de 
bougies ;
• reposez-vous le plus 
possible ;
• etc.

Tout savoir sur les médicaments contre 
la toux dits «antitussifs»
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Élégante, fine, délicate… La 
dentelle a tout pour elle. 
Voici ce qu’il faut savoir 

sur ce tissu aussi sophistiqué 
que classique présent sur de 
nombreux vêtements.
Que ce soit sur du linge de 
maison, du textile, des vêtements 
ou même de la lingerie, la 
dentelle a su s’imposer comme 
la matière délicate et élégante par 
excellence. Présente également 
sur de nombreuses pièces raffinées 
et luxueuses, comme les robes de 
mariée et les tenues de soirée, la 
dentelle, parfois brodée, est une 
matière unique révélatrice d’une 
certaine féminité. Pour rappel, la 
dentelle est un tissu ajouré, léger, 
sans chaîne ni trame. Ce tissu se 
compose de mailles très fines et 
de fils croisés qui construisent un 
motif. En général, assemblée, la 
dentelle présente de jolies fleurs, 
mais ses motifs peuvent varier, 
ainsi que son coloris.

Quelle est l’origine de la 
dentelle?

Pour l’instant, il n’existe aucune 

information précise sur l’origine 
première de la dentelle. Toutefois, 
on sait que ce tissu aurait vu le 
jour au cours du XVIème siècle à 
Venise, près de Burano. Elle s’est 
ensuite imposée en France et en 
Flandre. À l’époque, la dentelle 
s’appelait la passementerie. Sa 
première apparition remarquée 
sous le mot «dentelle» se fait en 
1545. Largement portée par les 
hommes, elle a ensuite connu son 
âge d’or au XVIIème siècle et a 
conquis le cœur des femmes. En 
France, les premières entreprises 
et usines à fabriquer de la dentelle 
sont apparues dans les années 
1820.

Comment fabrique-t-on la 
dentelle ?

La fabrication de la dentelle se 
fait de plusieurs façons. En effet, 
il existe plusieurs techniques et 
plusieurs types de dentelle. Il 
existe notamment la technique du 
fuseau, qui consiste à entrelacer 
des bobines de fils et à former un 
motif. Ensuite, il y a la technique 
de l’aiguille. Comment ça marche 

? On utilise un fil et une aiguille 
et on réalise des points plus ou 
moins complexes basés sur un 
dessin très précis. La dernière 
technique, la plus moderne, est la 
dentelle chimique. Cet ornement 
est une copie de la dentelle. Elle a 
vu le jour en 1883 en Allemagne 
et est composée de fils de soie et 
fibres végétales que l’on brûle à 
la soude caustique ou au chlore.
Quels sont les différents types 

de dentelle ?
Depuis son apparition au 
XVIème siècle, la dentelle s’est 
développée. Aujourd’hui, il 
existe une multitude de dentelles: 
la dentelle au fuseau : cette 
dentelle se reconnaît par une 
précision de réalisation. Les fils 
sont entrecroisés et forment un 
tissage fin. 
la dentelle à l’aiguille : elle est 
idéale pour créer des broderies 
ajourées. 
la dentelle Leavers ou dentelle de 

Calais : cette dentelle témoigne 
d’un tissage en finesse.
La dentelle Rachel : cette dentelle 
n’est pas tissée mais tricotée.
la dentelle jacquard : ce type de 
dentelle est plus récent. Grâce 
à un système informatisé, la 
production de cette dentelle peut 
se faire en plus grande quantité.
la dentelle de Chantilly : noire 
ou blanche, on la reconnaît 
notamment à ses ornements de 
fleurs. 
la dentelle blonde : une dentelle 
ancienne réalisée au fuseau.
la dentelle de Venise : c’est la 
première dentelle créée. Elle 
se reconnaît par des motifs 
circulaires. 
la guipure : une broderie qui n’a 
pas de fond. 
La dentelle de Cluny : on 
la reconnaît à ses motifs 
géométriques. Elle s›utilise 
souvent pour les napperons.
Où fait-on de la dentelle ?

La dentelle traditionnelle se 
fabrique dans de nombreux pays, 
comme en France ou en Grande-
Bretagne. Dans l›hexagone, 
c›est à Calais et à Caudry que 
se fabrique ce tissu. Comme 
l›indique le site de la marque 
Galatée Couture, aujourd›hui,  
la France possède 90 % du parc 
mondial des métiers à tisser, 
concentré sur le pôle Calais-
Caudry, seul détenteur du label 
«Dentelle de Calais-Caudry». 
Bien sûr, certaines dentelles 
synthétiques et chimiques sont 
aussi fabriquées en Asie et Asie 
centrale, comme en Chine ou au 
Vietnam.
Quels habits fait-on avec de la 

dentelle ?
Touche de féminité par excellence, 
la dentelle s›est invitée au fil des 
siècles sur de nombreux textiles. 
Sur les vêtements, elle s›impose 
sur un caraco, de la lingerie 
avec des strings ou des bodys, 
des robes blanches de mariées, 
des jupes, etc. Mais la dentelle 
s›utilise également pour du linge 
de maison. On la retrouve ainsi 
sur des nappes, des housses 
de coussins, des dessus de lit 
ou autres objets décoratifs. La 
dentelle est donc un tissu très 
raffiné, qui se confectionne grâce 
à de multiples techniques, qui 
définissent également la qualité 
du tissu. Élégante et fine, elle ne 
semble pas prête à disparaître de 
nos dressings.

Vous ne mâcherez plus votre 
chewing-gum comme avant après 
avoir lu ce qu’il se cache dedans. 
Spoiler alert : si vous êtes végan, 
vous ne pourrez plus du tout en 
manger.
Le chewing-gum, littéralement 
«gomme à mâcher», n’est autre 
qu’une gomme que l’on mastique 
pour faire passer la mauvaise 
haleine, la faim ou se détendre. 
À la fraise, à la menthe, avec ou 
sans sucre, comment le chewing-
gum est-il vraiment fabriqué ?
Qui a inventé le chewing-gum?
À l’origine, le chewing-gum 
était fabriqué à partir d’un 
extrait naturel : le chiclé, la 
sève séchée du sapotier. Les 
mayas mastiquaient déjà cette 
sève comme un chewing-gum il 
y a plus de 2000 ans. En 1866, 
Antonio López de Santa Anna, 
ancien président du Mexique, 
vend un stock de chicle à Thomas 

Adams, un inventeur américain. 
Ce dernier, qui pensait d’abord en 
tirer un matériau pour fabriquer 
des pneus, y intègre par hasard du 
sucre : bingo, c’est la naissance 
des premiers chewing-gums 
industriels. Les chewing-gums 
arrivent ensuite en France dans 
les poches des soldats américains 
au lendemain du débarquement 
du 6 juin 1944 et le succès est 
immédiat. 

Avec quoi est fabriqué le 
chewing-gum ?

Aujourd’hui, comme bien 
d›autres produits industriels, les 
chewing-gums contiennent des 
édulcorants, des arômes et autres 
additifs. Un certain additif, la 
lanoline, permet de rendre le 
chewing-gum moelleux, comme 
on aime le mâcher. (À cette 
étape, il est conseillé de cracher 
son chewing-gum pour éviter de 
s’étouffer avec.) Surprise, cette 

lanoline est en fait du sébum de 
mouton, directement extraite des 
glandes sébacées de ce dernier. 
On se doutait qu›on mâchait plus 
ou moins des cochonneries, mais 
là, c›est autre chose.

Mauvaise ha-laine
Plus couramment appelée cire de 
laine, la lanoline est récupérée 
après la tonte du mouton. Elle est 
largement utilisée en cosmétique 
pour ses propriétés hydratantes, 
notamment dans les crèmes. 
Mais le plus choquant dans 
cette histoire, c›est que ce n›est 
pas indiqué sur le paquet de 
chewing-gum ! Ce composant est 
tellement normalisé qu›il n›a pas 
besoin d’être mentionné comme 
ingrédient sur l›emballage. 
Ressembler à une vache en 
mâchant son chewing-gum ce 
n’était déjà pas terrible, mais 
mâcher du sébum de mouton, 
c›est non.

Qu’est-ce que la dentelle ?
 6 infos sur ce tissu élégant

Un ingrédient très étrange se cache dans les chewing-gums
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La dixième édition du festival 
culturel international de la 
musique Diwane se tiendra pour 
la première fois à Bechar en 
octobre prochain, a-t-on appris 
samedi auprès des organisateurs.
Les dates exactes du déroulement 
de cette manifestation musicale 
internationale qui aura lieu pour 
la première fois à Bechar, seront 
fixées prochainement après la 
finalisation du programme de 
représentations artistiques en 
coordination avec la tutelle, a 
précisé à l’APS le commissaire 
du Festival, Lahcen Tourki.
«Nous prévoyons pour la 10e 
édition la participation de 
groupes musicaux et autres 

artistes issus de certains pays 
africains et Maghrébins en plus 
de la participation des trois 
lauréats du 14e Festival culturel 
national de la musique et danse 
Diwane d’Ain-Sefra (Naama), 
qui s’est déroulé du 29 décembre 
2022 au 1er janvier 2023», a-t-il 
fait savoir.
Des conférences-débats sont au 
menu du programme académique 
de ce festival international, a 
ajouté M. Tourki.
La décision de la délocalisation 
du festival international de la 
musique Diwane de la ville 
d’Alger à celle de Bechar est 
intervenue du fait que cette 
dernière est considérée comme 

la «capitale nationale du Diwane 
qui fait partie intégrante du 
patrimoine national musical et 
chorégraphique ancestral», a-t-il 
fait savoir.
Elle intervient également dans 
le cadre de la révision des outils 
de gestion et d’organisation 
des manifestations culturelles 
nationales et internationales à 
travers le pays, ainsi que de la 
conception générale de la culture 
et de ses valeurs civilisationnelles, 
a-t-on rappelé.
La délocalisation de ce festival 
international d’Alger à Bechar 
sera sans doute d’un apport 
important au renforcement des 
activités culturelles de dimension 

internationale dans la région, sans 

oublier, en outre, que ce rendez-

vous culturel coïncidera avec le 

début de la saison du tourisme 

saharien, une opportunité pour 

promouvoir la destination Saoura, 

ont estimé des acteurs culturels et 

opérateurs touristiques locaux.

Le Théâtre national algérien 
(TNA), Mahieddine 
Bachtarzi a accueilli, 

samedi, l’avant-première de la 
pièce théâtrale «La véridique 
histoire de Hourya», produite 
par le Théâtre régional de Djelfa 
-Ahmed Ben Bouzid- et mise 
en scène par Ahmed Khoudi, 
à partir d’un texte écrit par 
l’écrivain martiniquais, ami de 
la révolution algérienne, Daniel 
Boukman.
Présentée dans le cadre 
des festivités marquant le 
soixantenaire de l’indépendance, 
la pièce théâtrale retrace les 
différentes étapes de la résistance 
de la femme algérienne ainsi que 
sa contribution active, aux côtés 
de l’homme, à la lutte contre la 
colonisation française, à travers 
le personnage de Hourya, 
comme symbole de lutte contre 
toutes formes d’oppression 

et d’aliénation, et de rejet des 
atrocités et sévices infligés aux  
Algériens.
Pendant plus d’une heure, les 
férus de théâtre présents dans 
la salle Mustapha Kateb ont été 
éblouis par les scènes poétiques 
et chorégraphiques qui mettaient 

en lumière la contribution 
des femmes algériennes aux 
principales haltes de notre 
histoire révolutionnaire, 
à l’instar des résistances 
populaires, des massacres du 8 
mai 1945 et du déclenchement 
de la guerre de libération du 1er 

novembre 1954.
Le metteur en scène a su insuffler 
un brin de poésie et de lyrisme 
à cette œuvre pour raconter 
l’épopée de «Hourya», une 
femme algérienne fière et pétrie 
de valeurs. La scénographie 
a été confiée au talentueux 
Nadjem Cherad, tandis que la 
chorégraphie a été signée par 
Riad Beroual et la composition 
musicale est l’œuvre de 
Abdelmadjid Fritis.
Les rôles ont été interprétés 
par Nacera Benyoucef, Leila 
Benattia, Chahd Rym Zouailia, 
Kheira Hmida, Yazid Sahraoui, 
Ahmed Hassan, Mohamed 
Amroune, Ayman Fitas, Djelloul 
Saadi, Messaoud Regab, 
Marouane Kihel et Chentoufa 
Brahim Khalil.
Le metteur en scène Ahmed 
Khoudi a précisé, à cette 
occasion, que la pièce se veut 

«une reconnaissance au rôle 
de la femme algérienne dans la 
lutte contre la colonisation», 
soulignant avoir fait appel pour 
l’incarner aux techniques de 
plusieurs écoles et courants, 
dont l’épopée et la tragédie, en 
l’agrémentant de chant et de 
musique.
«La véridique histoire de 
Hourya» sera présentée au public 
du Théâtre régional de Djelfa les 
19 et 20 mars, a-t-il fait savoir.
De son côté, le directeur du 
Théâtre régional de Djelfa, 
Nacer Khellaf, a indiqué que la 
pièce est «dédiée à la mémoire 
du grand révolutionnaire Frantz 
Fanon», ajoutant que «c’est 
aussi un hommage appuyé à 
l’ami de la Révolution, Daniel 
Boukman, qui a écrit ce texte 
pour immortaliser le rôle de la 
femme algérienne».

La villa Boulkine, située à Hussein 
Dey, résidence secondaire du 
Dey du même nom, connaît 
des travaux de rénovation. La 
demeure abritera le Grand Musée 
de l’Afrique, en attendant la 
finalisation du projet qui devrait 
voir le jour à la promenade Des 
Sablettes à Alger.
La ministre de la Culture a conclus 
un accord avec le bureau d’études 
et l’entreprise contractante sur 
place pour réduire les délais 
de réalisation des travaux de 
restauration de trois mois à un 
mois, soit leur finalisation au 
début d’avril de cette année. 

Il convient de rappeler que 
l’approbation du projet du Grand 
Musée de l’Afrique a eu lieu en 
2005, après réunion des ministres 
de la Culture des pays de l’Union 
Africaine à Nairobi, au Kenya.
Suite à la recommandation 
des ministres africains de la 
Culture, l’Algérie a fait appel 
aux experts de l’UA, l’ICCROM 
et l’UNESCO. Une mission de 3 
experts respectivement désignés 
par les trois institutions s’est donc 
rendue à Alger du 1er au 05 mars 
2010.
Le projet final du grand musée 
de l’Afrique s’étend sur 5,705 

hectares, et comprend un grand 
socle commun sur deux niveaux, 
surmonté de trois volumes 
distincts de deux (auditorium 
et restaurant) et quatre niveaux 
(musée et son administration). 
Ils correspondent ainsi aux trois 
programmes principaux qu’il 
abrite, sous la protection de 
trois ombrières monumentales, 
formant signal à l’échelle de la 
baie d’Alger.
Le bâtiment devrait également 
abriter des boutiques, des ateliers 
d’artisan ainsi qu’un café et 
un jardin composé de plantes 
africaines.

Le 10ème Festival international de la musique Diwane
 en octobre à Béchar

«La véridique histoire de Hourya», la résistance et le combat 
de la femme algérienne contre la colonisation

Alger

 La villa Boulkine abritera temporairement le Grand Musée 
de l’Afrique
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L’auteur sénégalais, 
récompensé en 2021, 
donne des ateliers 

d’écriture au sein de la toute 
nouvelle Maison des arts et de la 
création, créée par la prestigieuse 
école de la rue Saint-Guillaume.
Ce 14 mars, l’institut d’études 
politiques de Paris (Sciences Po 
Paris) lancera officiellement sa 
Maison des arts et de la création, 
qui entend « soutenir et incarner 
la transformation pédagogique 
par les arts ».
Cette nouvelle structure 
proposera « des chaires d’artistes 
en résidence, des rencontres, des 
ateliers, des résidences d’écriture, 
des masterclass sur l’ensemble 
des campus, voire des formations 

intensives invitant des artistes 
de champs variés pour qu’ils 
présentent leur travail et partagent 
leur regard singulier sur le monde 
et la société, invitant ainsi à une 
autre vision de la réalité ».
Ateliers inter-niveaux
Depuis janvier dernier, le prix 
Goncourt de littérature 2021, le 
Sénégalais Mohamed Mbougar 
Sarr (Terre Ceinte, La plus secrète 
mémoire des hommes, De purs 
hommes) enseigne au sein de la 
chaire d’écrivain en résidence, 
créée en 2019 et qui fait désormais 
partie de la Maison des arts et de 
la création.
Mohamed Mbougar Sarr y donne 
deux ateliers de 24 heures, qui 
accueillent chacun 25 étudiants. 

L’auteur intervient également 
dans des échanges ouverts à 
un plus large public, comme 
les passations de relais entre 
titulaires, une masterclass culture 
à Sciences Po École d’affaires 
publiques (EAP) et une rencontre 
sur le campus de Nancy. Les 
cours du Centre d’écriture et de 
rhétorique, spécificité de Sciences 
Po, sont tous inter-niveaux, allant 
du bachelor au master.
Âgé de 32 ans, Mohamed 
Mbougar Sarr a été formé au 
Prytanée militaire de Saint-
Louis, au lycée Pierre d’Ailly de 
Compiègne (France) et à l’École 
des hautes études en sciences 
sociales (EHESS)

Fondatrice du mouvement baptisé 
«Notre-Dame des mots», Sabrine 
Ghannoudi est une personnalité 
guidée par une grande inspiration 
artistique. Arab News en français 
a rencontré l’actrice tunisienne.

Une touche-à-tout
L’année 2023 commence par un 
élan très soutenu pour Sabrine 
Ghannoudi qui vient de finir 
deux tournages de film ainsi 
qu’un cycle de représentations 
théâtrales au sein de l’espace El 
Teatro à Tunis. Sa carrière est 
désormais protéiforme. Femme 
de poésie en premier lieu, 
son élocution et sa voix sont 
extraordinaires. Repérée lors du 
Festival international de poésie 
de Sidi Bou Saïd en mai 2014 
par le réalisateur Nacer Khémir, 
elle joue l’année suivante dans 
le film Par où commencer. Cette 
première expérience l’incite 
à vouloir devenir actrice. «Je 
n’avais jamais rêvé de devenir 
actrice. J’étais dans la poésie, 
l’écriture et la littérature. Je suis 

faite pour être actrice, mais je 
ne le savais pas. J’ai décidé de 
suivre une formation d’actrice à 
l’espace El Teatro.»
Son voyage artistique ne s’arrête 
pas à la poésie et au cinéma. 
«C’est un voyage qui ne se 
termine pas et dont chaque étape 
permet de découvrir de nouvelles 
choses importantes. De la poésie 

vers le cinéma, du cinéma vers 
le théâtre, du théâtre vers la 
musique et désormais vers la 
calligraphie. Je ne sais pas où ce 
voyage va se terminer.»
Ce voyage est le reflet pour 
Sabrine Ghannoudi d’un désir de 
sublimer les mots.

Transcender les mots
Originaire de Gribis, dans le sud 

de la Tunisie, elle passait son 
temps libre, durant ses jeunes 
années, dans la librairie publique. 
Ses amis lui disaient qu›elle 
avait une voix propice pour la 
radio. Elle a ensuite participé 
à des événements de lecture. 
«Je suivais des cours du soir 
de français à l›Institut français 
de Tunisie. J›y ai rencontré 
la poétesse et photographe 
Marianne Catzaras qui m›a 
invitée au festival de Sidi Bou 
Saïd.»
De la poésie, son amour de 
transcender les mots a pris le 
chemin du cinéma. Elle tient à 
souligner toutefois la centralité 
de la poésie dans son parcours. 
«Je vis avec la poésie. Je suis 
principalement poétesse ou 
plutôt amoureuse de la poésie. 
Je ne veux pas me concentrer 
sur un seul art pour m›exprimer 
correctement.»
En 2015, elle fonde le mouvement 
Notre-Dame des mots. Le but 
initial était d›organiser une 

rencontre mensuelle d’écrivaines 

et de proposer des lectures de 

poèmes de tous genres. Ses 

performances artistiques ont 

cessé en raison de la crise 

sanitaire liée à la pandémie de 

la Covid-19. Elles ont repris 

cette année, mais avec un format 

différent. Sabrine Ghannoudi a 

usé de son expérience théâtrale 

pour proposer un format dans 

lequel chaque lecture de texte 

est accompagnée d’une mise 

en scène. Des actrices qui ont 

une grande sensibilité littéraire 

l›épaulent dans sa démarche. La 

première représentation de cette 

pièce de théâtre symboliquement 

intitulée Tribu a eu lieu le 22 

février, à l’espace El Teatro.

La persévérance de Sabrine 

Ghannoudi à transcender et, en 

fin de compte, célébrer les mots, 
n›a d›égal que son grand talent.

Le ministère de la Culture et 
des Arts a annoncé, le 08 mars 
2023, le lancement d’assises 
régionales sur l’industrie 
cinématographique en Algérie.
Prévues du 11 mars au 30 avril 
2023 à Oran, Constantine, 
Biskra, Bejaïa et Tipaza, le 
calendrier de réunions comprend 
également des assises nationales, 
prévues à Alger les 29 et 30 avril, 
impliquant des associations de 
professionnels du secteur.
Également au programme, une 

journée dédiée aux professionnels 

du 7e art établis à l’étranger, qui 

se réuniront par visioconférence.

Les assises sur l’Industrie 

cinématographique interviennent 

en application des directives 

du Président de la République, 

relatives à l’enrichissement 

du projet de loi sur l’industrie 

cinématographique.

Mohamed Mbougar Sarr, prix Goncourt et professeur
 à Sciences Po

Sabrine Ghannoudi 

un voyage artistique de qualité

Assises sur l’industrie cinématographique
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Le documentariste 
oscarisé Alex Gibney 
a décidé de se pencher 

sur le cas de l’inénarrable Elon 
Musk. Déjà au travail depuis 
plusieurs mois, le réalisateur a 
annoncé son nouveau film en 
début de semaine, le présentant 
comme un « examen définitif 
et sans fard de l’entrepreneur 
multimilliardaire à la tête de 
Tesla, SpaceX et Twitter ».
« Il est temps de dresser un 
portrait rigoureux d’Elon Musk, 
qui est indéniablement l’une des 
figures les plus influentes de 
notre temps », a ajouté Zhang 
Xin, fondateur de la société 
Closer Media qui coproduit le 
projet, dans un communiqué 

relayé par Variety.

Alex Gibney a une vingtaine 

de documentaires à son actif, 

dont Scientologie, sous emprise, 

Citizen K, film consacré à 

l’oligarque russe déchu Mikhaïl 

Khodorkovski, ou encore Steve 

Jobs : The Man in the Machine. Il 

est donc certain que son enquête 

sera tout sauf une apologie 

mythifiée d’Elon Musk, comme 

l’était Retour dans l’Espace, le 

documentaire Netflix à la gloire 

de l’entrepreneur et de ses rêves 

de conquête spatiale.

Invitée récemment à réagir 
sur le classement Rolling 
Stone ô combien polémique 
des 200 meilleurs chanteurs et 
chanteuses de tous les temps 
dans le podcast The Originals, 
Chaka Khan n’a pas eu la langue 
dans sa poche. Découvrant que 
la cinquième place était revenue 
à Mariah Carey, la chanteuse de 
69 ans s’est demandé si la diva 
n’avait pas soudoyé la rédaction 
du magazine, avant de s’étonner 
de voir Adele devant Mary J. 
Blige.
Des réactions plutôt 
malveillantes pour lesquelles 
l’interprète de Ain’t Nobody a 
finalement présenté ses excuses 
dans un long message publié sur 
Instagram.

Un cadeau
« On m’a opposée à d’autres 
artistes et j’ai mordu à 
l’hameçon au lieu de remettre 
en question la nécessité d’une 
telle liste », a écrit Chaka 
Khan dans son message. « En 
tant qu’artistes, nous sommes 
injustement classés et mis dans 
des boîtes, des catégories ou 
des listes, a-t-elle continué. Etre 
artiste ou musicien n’est pas une 
compétition. C’est un cadeau, 
pour lequel je suis vraiment 
reconnaissante. »
Voilà qui est déjà plus mesuré, 
même s’il en faudra plus pour 
calmer les réactions provoquées 
par ce classement arbitraire 
ouvertement destiné à soulever 
les polémiques.

Musique, angles de prises de 
vue, caractère des personnages: 
à seulement 14 ans, Ja’saray 
Juarez décortique déjà avec 
ses camarades la recette d’une 
publicité réussie, pour bientôt 
produire son propre spot à 
diffuser en cours.
D’ici quelques années, cette élève 

de troisième espère bien gagner 
sa place derrière la caméra, grâce 
à un cursus lancé par un lycée 
public de Los Angeles et soutenu 
par l’acteur George Clooney 
pour former des centaines de 
jeunes défavorisés aux métiers 
d’Hollywood.
«Je suis tellement contente 

d’apprendre à faire des films, 
(...) comment produire un script, 
comment écrire des dialogues», 
confie à l’AFP l’adolescente, 
dans sa classe remplie d’affiches 
de cinéma, de claps et d’une 
chaise de réalisateur.
Son établissement scolaire, le 
«Roybal Learning Center», 
compte 90% d’élèves latino-
américains, souvent issus de 
familles modestes. Pour eux, 
Hollywood et son boulevard 
parsemé d’étoiles, situé à 
seulement quelques kilomètres de 
là, reste un univers difficilement 
accessible.
Mais depuis septembre, ce 
collège-lycée a lancé une 
formation spécialisée allant de 
la troisième à la terminale, grâce 
à un gros coup de pouce de la 
star d’»Ocean’s Eleven». George 
Clooney a rassemblé d’autres 
acteurs, comme Eva Longoria 
ou Don Cheadle, et plusieurs 
studios, dont Warner Bros, 
Paramount et Disney, pour aider 

à financer ce projet.
«Commencer tôt»

Objectif: s’attaquer aux racines 
du manque d’inclusivité du 
cinéma américain, souvent 
critiqué lors des Oscars.
Pour régler le problème, «il 
faut commencer tôt», a estimé 
l’acteur dans un communiqué. 
«Il faut créer des programmes de 
lycée qui enseignent aux jeunes 
le maniement des caméras, le 
montage, les effets visuels, le 
son et toutes les possibilités de 
carrière que cette industrie a à 
offrir.»
Coloriste, costumière, technicien 
lumière... Dans la classe de 
Ja’saray, des affiches recensant 
80 métiers du cinéma rappellent 
aux élèves toutes les opportunités 
existantes.
«Je n’avais absolument aucune 
idée qu’il y en avait autant, je 
pensais juste au réalisateur et 
aux acteurs», souffle la jeune 
fille, qui envisageait initialement 
de travailler dans l’animation 

mais songe désormais à devenir 
scénariste. «Cela m’a ouvert les 
yeux.»
Le secteur compte «65 000 
emplois techniques aux Etats-
Unis», largement méconnus, 
a insisté George Clooney lors 
du lancement du curriculum en 
septembre.
Depuis qu’Hollywood a réalisé 
son manque d’inclusivité avec 
la polémique #OscarsSoWhite 
en 2015, la représentation des 
minorités à l’écran est scrutée de 
près.
L›Académie qui décerne les 
précieuses statuettes a diversifié 
ses votants et le palmarès s›en 
ressent. Cette année, beaucoup 
voient dans les 11 nominations 
d›»Everything Everywhere 
All At Once», une comédie au 
casting majoritairement asiatique 
annoncée comme favorite, un 
symbole de progrès.

Alex Gibney prépare un documentaire sur Elon Musk

Chaka Khan présente ses excuses à Mariah Carey et Adele 

A Los Angeles, un lycée soutenu par George Clooney
 tente de diversifier le visage d’Hollywood
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Le cabinet spécialisé Henley & 
partners vient de mettre à jour son 
classement des passeports les plus 

puissants dans le monde. Encore une fois, 
le passeport algérien gagne des points qui 
lui permet de gagner des places sur ce 
nouveau classement de Henley.
En effet, ce nouveau classement a élu le 
passeport des Émirats arabes unis comme le 
plus puissant dans le monde avec un score 
de mobilité de 181 points. Dans la 2e place 
de ce classement, se positionne la Suède, 
l’Allemagne, la Finlande, Luxembourg, 
l’Espagne, la France, l’Italie, la Suisse et 
la Corée du Sud.

Les passeports les plus puissants au 
monde : quel classement pour l’Algérie
Le rapport « passeport index » d’henley & 
partners classe le passeport algérien dans la 
78e place des documents les plus puissants. 
Et ce grâce à un score de mobilité estimé 
à 64 points.  Il gagne ainsi de nombreuses 
places par rapport à la dernière mise à jour 
de ce classement, dans lequel il se place 
dans 90e position. Pour rappel, en 2022, le 
passeport vert occupe la 92e position et la 
96e place en 2021.
Les détenteurs du passeport algérien ont 
accès à 19 pays sans visas. Notamment, 
Cambodge, Hong Kong, Indonésie, 

Malaisie, Les Îles Cook, Micronésie, 
Niué, Dominique, Haiti, Saint-Vincent-et-
les-Grenadines. Mais aussi, Oman, Syrie, 
L’Équateur, Bénin, Gambie, Guinée, Mali, 
Mauritanie, Maroc, Tunisie, Sénégal.
Le passeport algérien offre également 
la possibilité de voyager avec un visa à 
l’arrivée vers 48 pays. À savoir : le Macao, 
les Maldives, Népal, Iran, Jordanie, Liban, 
Yémen, Palau, Le Samoa et les Tuvalu, 
Bolivie, Nicaragua, Tadjikistan, Timor-
Leste. Cette liste se poursuit avec le Cap-
Vert, les Comores, L’Éthiopie, Ghana, 
Guinée-Bissau, Madagascar. Et, l’Île-
Maurice, Mozambique, Nigeria, Rwanda, 
Seychelles, Somalie, Tanzanie, Togo, 
Ouganda, Zimbabwe.
Par ailleurs, les voyageurs possédant 
le passeport algérien peuvent voyager 
vers Siri-Lanka et la Côte d’Ivoire avec 
seulement une autorisation de voyage 
électronique.

Un jeune élève d’Oued Souf a 
remporté la première place du 
championnat mondial de calcul 

mental en Égypte. Houamdi Ahmed Sami, 
prodige d’une douzaine d’années à peine, 
a réussi à rendre fière sa région natale 
d’El Beyada en raflant le premier prix à la 
compétition mondiale de Soroban de 2023.

Le jeune Algérien Sami Houamdi 
champion du monde de calcul mental 

en 2023
Après avoir remporté une première 
victoire au niveau national, Sami Houamdi 
gagne de nouveau la médaille d’or du 
calcul mental « Soroban », mais au niveau 
mondial cette fois-ci. La compétition, qui 
a pris place en Égypte en mars 2023, s’est 
soldée par le succès écrasant du jeune 
champion d’Oued Souf. 
Le soroban, ou boulier japonais, est une 
discipline complexe de calcul mental qui 
demande une maîtrise parfaite des tables 
de multiplication et d’addition. Le jeune 

Sami s’était déjà fait remarquer lors de sa 
participation au tournoi national de calcul 
mental, où il avait interpellé les médias 
locaux. Il avait aussi lancé, par le biais 
d’interviews, un appel au peuple pour 
l’encourager lors du concours international 
d’Égypte.
Sami n’est pas le seul Algérien à avoir 
brandi haut les couleurs du drapeau 
national, un autre jeune d’Oued Souf fait 
aussi partie du top 3 de la compétition. Il 
s’agit de Ghraissia Ahmed Mounib, un 
élève du même collège qui a raflé la seconde 
place du podium. Les deux champions 
algériens ont fait la fierté d’Oued Souf en 
Égypte, mais aussi de toute l’Algérie. 
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Passeport index 2023 :
L’Algérie grimpe au classement

Calcul mental :
L’élève algérien Sami 

Houamdi champion du monde 
de Soroban en Egypte

Un mémorandum 
d’entente a été signé, 
dimanche, entre la 

wilaya d’Alger et la ville de 
Moscou (Russie), en vue de 
développer des activités de 
coopération et de partenariat 
dans plusieurs secteurs.
Le mémorandum d’entente a 
été signé, du côté algérien, par 
le wali d’Alger, M. Mohamed 
Abdennour Rabehi, et du côté 
russe, par le ministre du
Gouvernement de Moscou, 
M. Sergei Cheryomin, chef 
de Département des Relations 
internationales et de l’Economie 
extérieure de Moscou, en 
présence de l’ambassadeur russe 
à Alger, Valerian Shuvaev.
Dans une déclaration à la presse, 
en marge de la signature du 
mémorandum, le wali d’Alger 
a affirmé que cette initiative 
s’inscrivait dans le cadre «du 
renforcement des liens d’amitié 
et de coopération bilatérale et 
décentralisée», indiquant que le 
mémorandum d’entente visait 
à «développer des activités de 
partenariat à travers l’échange 
d’expertises et d’expériences 
dans plusieurs secteurs et 
domaines».
Parmi les secteurs concernés, M. 

Rabehi a cité «la numérisation 
et l’innovation, la protection de 
l’environnement et la gestion 
des déchets, le transport urbain, 
le trafic routier et la restauration 
des bâtisses», en sus des secteurs 
de l’Education, de la Jeunesse et 
des Sports et du Tourisme.
Dans le cadre de la concrétisation 

des clauses de ce mémorandum, 
explique-t-il, «plusieurs 
rencontres sectorielles 
spécialisées sont prévues à 
l’occasion de cette visite, entre 
les responsables des deux pays, 
en présence d’hommes d’affaires 
afin d’examiner les opportunités 
d’investissement en Algérie dans 

de nombreux domaines».
De son côté, M. Cheryomin 
a précisé que l’Algérie était 
«un pays ami et un partenaire 
important qui entretient avec 
la Russie des relations solides, 
et nous œuvrons, à travers ce 
mémorandum d’entente, à les 
développer davantage».

Il a également fait savoir que la 
délégation l’accompagnant était 
composée de «représentants de 
grandes entreprises spécialisées, 
notamment dans la gestion 
des villes intelligentes et la 
restauration des vieilles bâtisses, 
souhaitant transférer leurs 
expériences en Algérie».

Signature d’un mémorandum d’entente entre la wilaya d’Alger 
et la ville de Moscou


